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Уважаемый друзья-ориентировщики!

Весной этого года случились события, которые прояс-
нили ситуацию с международным спортом. 28 марта 2023
года Исполком МОК рекомендовал международным феде-
рациям допускать до турниров не поддержавших СВО рос-
сийских и белорусских спортсменов в качестве нейтраль-
ных атлетов. При этом организация предлагает не допус-
кать к соревнованиям спортсменов, связанных с Воору-
женными Силами и органами безопасности. Поэтому на
счёт международной программы иллюзий строить не
нужно, а надо заниматься своими делами и формировать
мотивацию для дальнейшего развития.

Что касается мотивации, то у нас она высокая. Нам
есть, чем заниматься, нам нужно поднимать статус чемпи-
оната великой страны. Надо вернуть самосознание и гор-
дость, потому что ничто другое нас не спасет. Мы не мо-
жем идти на условия МОК, которые просто унизят нас до
уровня плинтуса. И тогда мы потеряем все то, что дает
спорт: уверенность в своих силах, в том, что человек готов
раздвигать границы ранее возможного. Спортсмен, кото-
рый поднялся на пьедестал, – это победитель, который
превозмог себя и своих соперников. И это действительно
уникальное явление!

Я считаю, что если на чужом празднике, который рань-
ше был общим, нас не хотят видеть, то следует создать свой
праздник. Давайте определим, что хочет МОК и, соответ-
ственно, IOF. Если они хотят нас допустить, то условия до-
пуска должны быть приемлемыми. А если не допустить, то
это как раз то, что мы сейчас видим. Это, конечно, большое
испытание для мирового спорта. А для нас это большие за-
дачи, которые нам по силам, – поднять спорт внутри стра-
ны на более высокий уровень. У нас большая страна, и раз-
витие спортивного ориентирования в каждой её части – и
есть наша главная цель!

Занимайтесь спортивным ориентированием, путешес-
твуйте и соревнуйтесь, друзья, ведь изучение нашей вели-
колепной страны – это именно то, на что надо тратить
свою бесценную жизнь!

Президент Федерации спортивного ориентирования
С.Г. Беляев
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ККУУББООКК  AAKKFFAA––22002233
Инициатива организации и

проведения Кубка AKFA по
спортивному ориентированию
в лыжных дисциплинах при-
надлежит Евгению Черненко,
руководителю группы компа-
ний «АКФА». Логистическая
компания AKFA стала новым
партнёром сборной команды
по спортивному ориентирова-
нию. В зачет Кубка АКФА 2023
года входили все ранговые
старты зимнего сезона 2022-
2023 года. Выделение призово-
го фонда и проведение награж-
дения возлагалось на Группу
компаний AKFA. Награждение
прошло в последний день Чем-
пионата России (лыжные дис-
циплины) по окончании прове-
дения дисциплины “лыжная
гонка-марафон” в Архангель-
ске. Награждались спортсме-
ны, занявшие места с первого
по шестое.
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Отшумели спортивные баталии, а
чувство гордости за проделанную ра-
боту все еще не покидает нашу коман-
ду или «Бригаду», как назвала наш
скромный, но работоспособный кол-
лектив тренер-преподаватель высшей
квалификационной категории, мастер
спорта России Татьяна Хренникова.
Для начала сухие факты и цифры, а
статистика мероприятия выглядит
следующим образом: шесть дней со-
ревнований, 1150 участников, 507 ки-
лометров дистанции, 259 КП, 720 ме-
таллических ограждений, 30 часов де-
журства скорой помощи, 120 судей,
280 волонтеров, 780 часов охраны,
8100 бутылок воды, 168 победителей и
призеров, 3472 фотографии и беско-
нечное множество улыбок, объятий и
рукопожатий, не поддающихся точно-
му подсчету.

И за всем этим стоит офис Ассоци-
ации спортивного ориентирования
Пермского края, а именно: Дмитрий
Лобанов, Артем Сираев, Елена Тютико-
ва, ваш покорный слуга, а также мно-
жество людей, сопричастных к прове-
дению этого знакового события. 

Четыре года назад, планируя наш
праздник спорта, приуроченный к кра-
сивой дате 300-летия основания наше-
го любимого города Пермь, с городски-
ми спринтами и лесной программой в
шесть соревновательных дней, у нас
не было никаких сомнений в реализа-
ции задуманного.

Но внешние обстоятельства и не-
понимание людей, принимающих ре-

шения, постоянно вносили свои кор-
рективы. Однако оказанное сопро-
тивление – вот что сделало нас по-
настоящему сплочёнными и сильны-
ми! Памятуя полученный опыт 2013
года, когда мы, пермяки, с «варягом»
из Тамбова Игорем Леонтьевым, про-
вели Первенство и Кубок России. В
течение десяти дней тринадцать
стартов без намека на усталость и
сомнений, как говорится, «на кура-
же». Да и за десять лет мы стали
опытнее, мудрее, с административ-
ным ресурсом и с уверенностью в
собственных силах качественно вы-
полнить работу и провести на высо-
ком уровне очередное знаковое Пер-
венство. Ведь самое главное – запус-
тить процесс, и дело пойдет. Однако
процесс оказался трудоемким и эмо-
ционально-напряженным – через
тернии совещаний, личных встреч,
слов убеждений, железных аргумен-
тов и уговоров. Главное, необходимо
было достигнуть результат – полу-
чить разрешение проводить Первен-
ство России в том формате, в котором
задумали четыре года назад. 

Разработанный комплекс мероп-
риятий по безопасности лег в основу
Плана безопасности в двадцатистра-
ничном документе, который прошел
согласование с Департаментом дорог
и благоустройства администрации
города Пермь, ГИБДД, полиции и дру-
гих ведомств. Именно в процессе
подготовки и обсуждения с Дмитрием
Лобановым, главным секретарем со-
ревнований, ССВК, мгновенно были
предложены «Коридоры безопаснос-
ти» – переходы через проезжие части
улиц по пешеходным переходам и не
только, которые, собственно, и пре-
допределили судьбу Паспорта безо-
пасности и положительного решения
всех сторон согласования нашего ме-
роприятия.

И вот, за один день до печати тира-
жа карт спринтов нам не согласовыва-
ют Дворец Молодежи с его многообе-
щающей площадью, а ведь в планах у
нас и красивый финиш со зрителями,
подбрасывающими «чепчики», и сцена
со звуком и светом, с ковровым покры-
тием и диваном для  интервью с лиде-
рами, да и просто это эстетически ра-
достно!

Но у нас не было разочарования в
непонимании, а при обсуждении воп-
росов всегда присутствовала уверен-
ность, так что даже в неопределенной
ситуации мы всегда находили реше-
ния. У нас, ориентировщиков, всегда
есть варианты А, Б и даже Я.

А сейчас о главных моментах Пер-
венства.

Пермь встретила участников 25-
градусной жарой, а в первый день про-
лога 3 мая термометр зашкаливал и
показал аж все 28 градусов! Многие
участники, да и мы, организаторы,
удивились такому подарку.

Старт Пролога №1 обескуражил
многих. Начало Первенства, дня и дис-
танции, сразу окунули участников в
сказочную красоту старейшего Бота-
нического сада Урала, где была редкая

О-ПЕРМЬ 300! ИЛИ
КАК МЫ ПРОВЕЛИ ПЕРВЕНСТВО РОССИИ

В 2023 году город Пермь празднует своё 300-летие. Это значимое со-
бытие как для города и его жителей, так и для других регионов, потому
что с Пермью связаны важные моменты в российской истории, искусстве,
спорте, науке и конечно же в спортивном ориентировании. Программа
юбилея включает в себя не только традиционные для региона меропри-
ятия, но и события федерального масштаба, к которым относится и
Первенство России по спортивному ориентированию в кроссовых дисцип-
линах. О том, как прошло данное мероприятие, рассказывает Анвар Ну-
рисламов.

04.05.2023. Старт Пролог 2.



возможность пробежаться под брызга-
ми фонтана по главной площади Пер-
мского государственного научно-ис-
следовательского университета. Пого-
да нас не подвела. Она дополнила ат-
мосферу праздника: все дни были теп-

лыми и поистине создавали жаркую
атмосферу соперничества.

Информационные стенды, изве-
щающие о спортивном ориентирова-
нии, присутствовали всюду. Была ор-
ганизованна информационная подде-

ржка в средствах массовой информа-
ции, информирование через социаль-
ные сети и сообщества, такие как Тер-
риториальное Общественное Самоуп-
равление (ТОС) и Товарищество Соб-
ственников Жилья (ТСЖ), а это – 

Сбор волонтеров
9 мая. Константин Волков берет интервью-
рассказ о ВОВ у Сергея Курагина



листовки на информационных щитах подъез-
дов домов.

Питерец Константин Волков и тюменец
Сергей Кобелев, зам. главного судьи по ин-
формационным технологиям, «разбавили»
многочисленный пермский судейский корпус,
сотрудников охраны, волонтеров. Огромная
благодарность Константину Волкову за качес-
твенный и профессиональный подход к слож-
ной и ответственной стезе – комментирова-
нию и интервьюированию). А Сергей Кобелев
в очередной раз доказал свой высокий класс в
технической поддержке.

2022 год – создание новых и корректиров-
ка существующих картографических матери-

Сергей Кобелев на рабочем месте.



алов городской среды для СПРИНТОВ и
лесных массивов для КЛАССИКИ от
Яшпатрова Геннадия и Попова Дмит-
рия. Как итог – высочайший уровень
карт рождает интересные и неповто-
римые дистанции.

Пермь в окружении лесных масси-
вов дала возможность более тысячи
участникам соревнований добираться
до арен соревнований на обществен-
ном транспорте и такси, так называ-
емая «шаговая доступность» сработа-
ла на все 100! Тренд будущего – уход
от палаточных лагерей и заказных ав-
тобусов для проезда участников к мес-
там проведения соревнований.

Ориентировщики-ветераны были,
есть и будут стабильными и надежны-
ми помощниками в организации и про-
ведении соревнований. Молодые лю-
ди, которые будут определять вектор
развития нашего спорта в России в
ближайшее десятилетие, в регионах
есть! Необходимо чаще привлекать их
на разных участках большой и кропот-
ливой работы, ведь функционала пре-
достаточно. Неожиданным образом
«нашлись» и раскрылись молодые лю-
ди-студенты, те, кто закончил активно
тренироваться и выступать в соревно-
ваниях, но которых ориентирование
не отпускает)). Они все семь дней бы-
ли в нашей команде.

Вот уже четыре года лидеры рос-
сийского ориентирования Александр
Павленко и Владислав Киселев (а им
всего-то 26 лет))) планируют дистан-
ции Всероссийских соревнований
«Пермский Период» в Полазне, и, по
отзывам участников, с каждым годом
их дистанции становятся более «зре-
лыми», и здесь они проявили себя с
лучшей стороны. Ведущие пермские
спортсмены, Заслуженные мастера
спорта России Эдуард Хренников и
Татьяна Оборина в команде судей
ежедневно вносили свой вклад в пра-
здник спорта. 

Звезда российского ориентирова-
ния Кечкина Мария – Заслуженный
мастер спорта России, чемпионка мира
и Европы, мама двоих детей и просто
ответственный человек, с первого и до
последнего дня была «заряжена» на
командную работу! Именно она смог-
ла скоординировать, поставить задачу,
проконтролировать, а также ежеднев-
но накормить и напоить более 80 во-
лонтеров в спринтерской программе.
Анатолий Лунегов выполнил сложную
миссию коммуникации и договорен-
ностей с 22 ТСЖ, на территорию кото-
рых пришлось забегать, использовать
калитки и ворота, вносить диссонанс в
существующий режим, подвергать
опасности личный автотранспорт.

Безопасность превыше всего.

ПГНИУ, фонтан

Демис Холоне (Свердловская обл.)

Коридор безопасности.

Эдуард Хренников и Татьяна Оборина за
работой. Не боги горшки обжигают!
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Мастер своего дела Дмитрий Отар-
ский составил великолепную фотога-
лерею на память о прошедших спор-
тивных событиях. Благодарим его за
оперативность, остроту и качествен-
ный фотоматериал.

Апофеозом праздника стал салют
на Каме в день Победы 9 Мая. Тот, кто
остался, смог воочию насладиться яр-
ким и запоминающимся десятиминут-
ным фейерверком, который стал за-
вершающим ярким аккордом и нашим
соревнованиям О-Спорта!

От лица всех участников Первен-
ства России и Фестиваля «О-Пермь
300!» выражаем слова благодарности
нашим партнерам: Кубки Медали Суве-
ниры или просто «КМС-Пермь» за кре-
ативные подарки, РивГош за предос-
тавленные сертификаты в мир красо-
ты, Очерский завод напитков за каж-
додневное предоставление питьевой
воды «Медвежий ключ», участникам и
судьям, Колледжу олимпийского ре-
зерва и лично директору Гончаровой
Светлане Юрьевне за возможность ор-
ганизовать в колледже Центр соревно-
ваний, а также помощь в привлечении
студентов-волонтеров, ПГНИУ и Бота-
нический сад за принятое решение и
согласование о проведении первого
дня соревнований на территории кам-
пуса, декану факультета физической
культуры ПГГПУ, мастеру спорта Кеч-
кину Денису Дмитриевичу за органи-
зацию в содействии волонтерского
движения, Министерству физической
культуры и спорта Пермского края и
лично министру Чесноковой Татьяне
Васильевне.

И в заключение немного коммента-
риев из социальных сетей (тексты от
авторов сохранены в оригинале):

ААннддрреейй  ММооррооззоовв  ((гг..  ЕЕккааттеерриинн--
ббуурргг)):: Спринтерская часть Первен-
ства России в Перми подошла к кон-
цу. Ожидал от этих стартов настояще-
го спринтерского пиршества, зная об
организаторских качествах Анвара и
о взгляде на ориентирование Сани
Павленко. Почерпнул много опыта
выступления на таких дистанциях и
общения со спецами спринтов. Наде-
юсь, наши дети и взрослые тоже!
Кратко: офигенные локации КП в де-
ндропарке Университета, пробегали
на дистанции двор дома Коляна На-
умова из "Реальных пацанов", разми-
нались и шли на старт в 50 м от при-
вокзальной площади "Пермь-2". Каж-
дый день имели непрерывную виде-
отрансляцию с финиша в интернете,
впервые сам финишировал чипом над
лентой в финишном створе, живем в
15 минутах езды от стартов, судей-
ской и полигонов. 

ССееррггеейй  ((ГГоорроодд  ггеерроойй)):: Огромная
благодарность организаторам Первен-
ство России, Пермь!!! Соревнования
были проведены на высоком уровне!!!
Этот спринт поднял планку во всех мо-
ментах!!!! Я думаю, все дальнейшие
спринты будут сравнивать с вашим!!
Лесные дисциплины на высочайшем
уровне, особенно третий день. По всем
группам Вы заставили лидеров насла-
диться четким прицелом азимутально-
го хода в “зеленке”, но выдержали НЕ
все… даже именитые фамилии!!!
Спринт + Лес = Бомба Перми!!! Это
Первенство разорвало все другие!!!
Молодцы Команда всех людей, кото-
рые причастны были к проведению!!!
Это ваша ПОБЕДА!!!!

ККууллььббааччккоо  ААннддрреейй  ((гг..  ППееттррооззаа--
ввооддсскк)):: Занимаюсь ориентированием
50 лет, с 1973 года. Просматривая кар-
ты ЧМ, КМ и нац. чемпионатов некото-
рых иностранных стран, всю жизнь за-
видовал, как они умудряются такие
сложные городские спринты прово-
дить, где они умудряются такую мес-
тность находить. Сегодня я увидел, что
в РФ подобное тоже возможно, если
хорошо поработать и привлечь 100 во-
лонтёров, ГИБДД всего города и т.д.

Ребята, сегодня была бомба. Ниче-
го подобного я ещё никогда в жизни
не бегал. Была такая жёсткая голово-
ломка  – Чёрт голову сломит... Сидя
дома ничего не поймёшь, а не то что на
бегу... Между КП по прямой 100 мет-
ров, а пробежать нужно километр, что-
бы до него добраться. По каким-то
туннелям, лестницам, переходам, с ди-
ким окружным обходом и т.д. Тут уже
не до выбора варианта на КП, ищешь
способ, как вообще до него дойти.

Анвар Нурисламов (Пермь),
член Президиума ФСОР;

Фото А. Нурисламов , Д. Отарский

Мария Кечкина на выдаче сувенироной продукции 
“300 лет Перми” каждому участнику Первенства!

Сборная Республики Саха (Якутия).
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пичный, можно сказать уникальный,
для Владимирской области ландшафт –
карстовый рельеф с большим количес-
твом карстовых ям различной глубины,
различного размера, глубиной до 15
метров, а также карстовые озера и бо-
лота карстового происхождения с чет-
кой бровкой.

В первый соревновательный день –
Кросс-классика – организаторы пред-
ложили участникам дистанции 6,1 км с
22 КП у мужчин и 4,9 км с 18 КП у жен-
щин. Зона разминки располагалась в
районе Арены соревнований, также
участники могли все дни пользоваться
тренировочным полигоном, который
все дни располагался в непосредствен-
ной близости от места проведения
стартов. Финиш первых участников
сразу обозначил высокий уровень на-
кала спортивной борьбы: достаточно
сказать, что несмотря на довольно за-
росший лес и высокий уровень воды в
болотах, показанные на трассе сорев-
нований скорости лидеров впечатлили
всех! Вместе с этим интриги добавляла

Календарь летнего спортивного се-
зона в кроссовых видах спортивного
ориентирования уже много лет (и даже
в том числе с учетом предлагаемых из-
менений концепцией развития кален-
даря ФСОР) формируется таким обра-
зом, что весной спортсменам удается
принять участие лишь в одном чемпи-
онате России. После целой череды
спринтерских чемпионатов и Кубков
России по спортивному ориентирова-
нию в 2023 году, спустя тринадцать
лет, Владимирской области вновь дове-
рили проведение лесного чемпионата.
В этот раз центром соревнований стал
восток региона – город Вязники.

Проведение крупнейших стартов в
муниципалитетах субъектов зачастую
обусловлено некоторыми сложностями
с логистикой, но удобное расположение
Вязников, которые находятся на феде-
ральной трассе между Москвой и Ниж-
ним Новгородом, позволили участни-
кам комфортно и без проблем добраться
до центра соревнований, которым стал
МБУ «Культурно-досуговый центр Вяз-
никовского района».

Рассказывая о Чемпионате России,
хочется постоянно подчеркивать и ак-
центировать внимание на отношении
организаторов к участникам и высоком
уровне проведения непосредственно
спортивной составляющей. Для учас-
тников, которыми стали 110 спортсме-
нов из 27 субъектов Российской Феде-
рации, приятные сюрпризы начались
уже на комиссии по допуску, где каждо-
му спортсмену были вручены сувениры
и подарки от администрации Вязников-
ского района, ГБУ ДО ВО «СШ по СО», от-
метившей в этом году свой десятилет-
ний юбилей, и Федерации спортивного
ориентирования Владимирской облас-
ти. Можно уверенно сказать, что уже
здесь не осталось равнодушных.

Выделим и совещание Главной су-
дейской коллегии с представителями
команд, в котором приняли участие гла-
ва администрации Вязниковского рай-
она Игорь Владимирович Зинин и за-

меститель главы администрации Вязни-
ковского района по социальным вопро-
сам Александр Александрович Лазарев.
Такое на соревнованиях по спортивно-
му ориентированию было впервые! Уча-
стники не только получили всю необхо-
димую информацию по спортивной час-
ти чемпионата, но и еще ближе позна-
комились с историей Вязников, а также
были приглашены на бесплатную эк-
скурсию, состоявшуюся после второго
вида программы соревнований.

Непосредственно старты проводи-
лись в 24 километрах от Вязников. Аре-
ной соревнований все дни являлся ДОЛ
«Сосновый Бор», инфраструктура кото-
рого была предоставлена участникам
для комфортного размещения и подго-
товки к соревнованиям. Отметим, что
все дни была организована финишная
изоляция, которая вместе с практичес-
ки полным отсутствием сотовой связи
и интернета, а также прекрасно подго-
товленной Виктором Васильевичем
Дьячковым с нуля спортивной картой,
позволили на максимально высоком
уровне реализовать принципы fair
play. Несмотря на то, что все дни ис-
пользовался один район с единой Аре-
ной, площадь карты, а также подготов-
ленные организаторами трассы чемпи-
оната, позволили преподнести учас-
тникам максимально независимые дис-
танции. Кроме того, у мужчин и жен-
щин трассы также были максимально
независимые: общих контрольных пу-
нктов (кроме последнего) было не бо-
лее двух, да и сама планировка не спо-
собствовала сотрудничеству. И, конеч-
но, в полной мере на справедливость
спортивной борьбы влияние оказал
стартовый интервал, который у муж-
чин был не менее двух минут (у крас-
ной группы три минуты), а у женщин
все дни интервал был равен четырем
минутам! Поэтому случайных победи-
телей и призеров на вязниковском
Чемпионате России не было. 

Выделим и местность, на которой
проводился чемпионат России: нети-

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ В ГОРОДЕ ГЕРОЕВ

У маленького городка Вязники во Владимирской области нет высокого
звания "Город-герой", которое имеют известные большие города, но с фа-
шистами жители этого города боролись, не щадя своих жизней. Мало кто
знает, но город Вязники – занимает твёрдое первое место в России по со-
отношению количества Героев Советского Союза к количеству жителей.
Он воистину город героев! Здесь жили 26 Героев Советского Союза и один
кавалер Ордена Славы 3-х степеней! Половина из них были летчиками. А
ещё это родина великого поэта-песенника Алексея Ивановича Фатьянова
и космонавта Валерия Николаевича Кубасова. 

О чемпионате России, который впервые прошёл в этом уникальном
месте нашей страны, рассказывает Дмитрий Яксанов.

Май 2023 г., город Вязники (Владимирская область)

ДД..  ЯЯККССААННООВВДД..  ЯЯККССААННООВВ





и высокая плотность результатов, которые спортсмены показы-
вали на финише: десятка лучших у мужчин уложилась в три ми-
нуты отставания, первые четверо спортсменов – в одну минуту;
а у женщин всего секунда разделила на финише вторую и третью
спортсменку! В итоге лучшими стали:

- у мужчин Валентин Новиков одержал свою очередную во-
левую победу (даже испугав болельщиков своим финишем (у на-
шего прославленного спортсмена в финишном коридоре свело
правую ногу). Валентин преодолевал последние метры дистан-
ции фактически прыгая на одной ноге. Полученная травма не
позволила ему в оставшиеся два дня выйти на старт). А вот 2 и 3
места достались юниорам, уже успевшим себя серьезно зареко-
мендовать, – 13 секунд дефицита и серебро у Павла Иванова (Ле-
нинградская область), бронза досталась Илье Малыгину из Воро-
нежской области, который в свою очередь опередил на 5 секунд
ставшего четвертым Андрея Ухванова из Дзержинска.

- у женщин с преимуществом более полутора минут свою
вторую золотую медаль чемпионатов России выиграла Вероника
Калинина (Владимирская область), серебро у Анастасии Рудной
(Владимирская область) и, уступив всего 1 секунду второму мес-
ту, бронзу взяла Юлия Новикова (Новгородская область).

Вечером первого дня, в соответствии с программой, состо-
ялась церемония открытия и награждения победителей и призе-
ров первого вида. И здесь вновь не обошлось без приятных сюр-
призов! Актовый зал центра соревнований был заполнен до от-
каза: вместе с участниками соревнований пришли попривет-
ствовать и поддержать лучших ориентировщиков страны мес-
тные жители. А при вручении наград чемпионам и призерам му-
зыкальное сопровождение осуществлял живой духовой оркестр!
Что конечно добавляло ощущения праздника и помпезности. Та-
кое в нашей стране также было впервые!

Второй вид программы – Кросс-многодневный – впервые в
рамках чемпионатов России проводился не в формате суммы вре-
мени. В соответствии с Положением, чемпионы определялись по
«выделенному принципу», а «многодневность» выражалась в
подходе к формированию стартового протокола, который пред-
ставлял из себя перевернутый протокол итоговых результатов
первой дисциплины чемпионата. Участникам вновь была предло-
жена классическая дистанция, но чуть более протяженная, чем в
первый день: у мужчин 6,4 км с 21 КП, у женщин 5,26 км с 18 КП.
И в этот раз участникам не удалось превысить ожидаемое время
победителей, которое было сформировано организаторами. Трас-
сы соревнований оказались более техничными, требовали от уча-
стников высокого навыка работы с компасом, лес был еще более
заросшим. И все это изменило персональный состав призеров как
у мужчин, так и у женщин. Свою «деревянную» медаль нижегоро-
дский спортсмен Андрей Ухванов уверенно «разменял» на золо-
тую и звание чемпиона России, на минуту и 28 секунд опередив
Илью Малыгина, который также поднялся на одну строчку вверх
относительно первого вида программы. А вот бронзовую медаль
завоевал Михаил Кулешов (Воронежская область), который прек-
расно прошел дистанцию второго дня, уступив всего 21 секунду
Илье Малыгину, и с 21 места, показанного на классической дис-
танции, стал третьим во втором виде программы. У женщин чем-
пионкой России очередной раз стала Татьяна Рябкина (Новгород-
ская область), более чем на полторы минуты опередив ставшую
второй Веронику Калинину, которая в свою очередь на 50 секунд
оказалась впереди Анастасии Рудной, ставшей третьей. А вот 4
место у женщин заняли сразу две спортсменки– Юлия Новикова
и Наталья Ефимова, показав одинаковый результат, они остано-
вились в шаге от наград чемпионата России.

После спортивной составляющей во второй день чемпионата
желающие участники соревнований приняли участие в бесплат-
ной экскурсии, специально организованной администрацией
района, благодаря которой они познакомились с историей и кра-
сотами Вязниковского района.
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В Швеции спортивное ориентирова-
ние признали самым экологически ответ-
ственным видом спорта по итогам 2022
года. Ориентирование возглавило рей-
тинг, в котором второе и третье места по-
делили между собой футбол и лыжный
спорт. Сразу за тройкой лидеров распо-
ложились флорбол, гольф и гандбол.

– Это очень приятно и неожиданно.
Ощущение, что мы только в начале боль-
шого пути по обеспечению устойчивого
развития, – говорит Метте Бролинсон,
спортивный директор Шведской федера-
ции ориентирования, которая вместе с
серебряным призером чемпионата мира
Августом Молленом в марте получала
награду от лица всех шведских ориенти-
ровщиков.

– Лес – это наша арена, и мы прикла-
дываем максимум усилий, чтобы нала-
дить контакты с землевладельцами, и
чтобы после нас лес оставался в чистоте
и порядке. Эта награда – доказательство
того, что мы на правильном пути. Но это
также и способ вдохновить нас на даль-
нейшую работу, одно из важных нап-
равлений которой – это еще большее
включение параспортсменов и детей и
подростков из неблагополучных рай-
онов. Всё это часть нашего общего ви-
дения: «ориентирование – это спорт
для всех и каждого, которым можно за-
ниматься всю жизнь», – говорит Бро-
линсон.

ППоооощщррееннииее  ии  ммооттиивваацциияя..  «Баро-
метр устойчивого развития» – это совме-
стная инициатива спортивной организа-
ции Idrottens Kraft и аналитической ком-
пании Demoskop, в рамках которой про-
изводится статистическая выборка и
оценка работы, проделанной федераци-
ями 15 видов спорта по восьми направле-
ниям. В этом году награду самому эколо-
гически ответственному виду спорта
вручали уже в третий раз.

Томас Бьёрн из Idrottens Kraft расска-
зывает о задачах, которые ставят перед
собой организаторы:

– С помощью «Барометра» мы хотим
отметить и поддержать виды спорта, ко-
торые серьезно относятся к вопросам ус-
тойчивого развития, вдохновить как
можно больше федераций на включение

в работу по устойчивому развитию и пов-
лиять на тех, кто принимает решения,
чтобы они больше инвестировали в
спорт. Спорту давно пора занять более
важное место в социальной жизни Шве-
ции и показать, какой вклад он вносит в
развитие страны и общества!

ББааррооммееттрр  ууссттооййччииввооггоо  ррааззввииттиияя  ––
22002222.. Виды спорта оценивались по 100-
балльной шкале:

1. Спортивное ориентирование (65),
2. Футбол (62),
3. Лыжный спорт (62),
4. Флорбол (58),
5. Гольф (55),
6. Гандбол (55),
7. Баскетбол (53),
8. Гребля (51),
9. Борьба (48),
10. Гимнастика (47),
11. Хоккей с шайбой (47),
12. Парусный спорт (46),
13. Конный спорт (45),
14. Хоккей с мячом (44),
15. Мотоспорт (36).
Ориентирование признали лучшим в

следующих областях:
- Вид спорта, который одинаково дос-

тупен мальчикам и девочкам: ориентиро-
вание и лыжный спорт;

- Минимальное воздействие на окру-
жающую среду и климат: ориентирова-
ние;

- Вклад в здоровье населения: ориен-
тирование.

ОРИЕНТИРОВАНИЕ – 
САМЫЙ ЭКОЛОГИЧНЫЙ ВИД СПОРТА

Заключительный день и вид прог-
раммы – Кросс-марафон – учитывая
насыщенность программы чемпионата,
проводился в несколько усеченном
формате и фактически представлял со-
бой длинную дистанцию. Стартовые
протоколы, как и в первом виде, фор-
мировались в соответствии с цветом
группы, в которую попадал спортсмен
в соответствии с российским рангом.
Поэтому у красной группы мужчин ин-
тервал на старте вновь составил три
минуты. Несмотря на протяженную
дистанцию, плотность результатов сно-
ва свидетельствовала об очень высо-
ком уровне готовности спортсменов к
вязниковскому Чемпионату России. У
мужчин десятка лучших уложилась
всего в 4 минуты и 42 секунды отстава-
ния, при сложившемся времени побе-
дителя в 1:14:20! 

Лучшими у мужчин стали: Леонид
Новиков из Белгородской области, ко-
торый выиграл 1:01 у ставшего вто-
рым и завоевавшего свое второе се-
ребро чемпионата Павла Иванова.
Бронзовая медаль второй день подряд

досталась Михаилу Кулешову, усту-
пившему соответственно всего 15 се-
кунд спортсмену из Ленинградской
области. У женщин Анастасия Рудная
одержала победу, добавив к серебру и
бронзе золотую медаль марафона;
Юлия Новикова бронзу на классике
дополнила «марафонским» серебром,
и замкнула тройку сильнейших Веро-
ника Калинина. Что интересно, и
Анастасия Рудная, и Вероника Кали-
нина по итогам чемпионата России
стали обладательницами полного ком-
плекта наград – золото, серебро и
бронза вязниковского чемпионата!
Всего мультимедалистами чемпионата
стали целых шесть человек! В компа-
нии Анастасии и Вероники также
Юлия Новикова (серебро и бронза),
Илья Малыгин (бронза и серебро), Па-
вел Иванов (два серебра), Михаил Ку-
лешов (две бронзы).

Завершился Чемпионат России це-
ремониями закрытия и награждения по
итогам второго и третьего вида прог-
раммы. Вновь для победителей и при-
зеров организаторами и администра-

цией района были подготовлены суве-
ниры и ценные призы, которые окон-
чательно дополнили приятную карти-
ну прошедших соревнований.

В заключение отметим, что этот
спортивный сезон и состоявшийся
Чемпионат России однозначно сви-
детельствуют, что долгожданная сме-
на поколений в нашем любимом виде
спорта неизбежно и наконец приш-
ла. Юниоры 2000-2004 годов рожде-
ния не просто составляют достойную
конкуренцию нашим заслуженным
спортсменам, но и постоянно попада-
ют в ТОП-6, побеждая и поднимаясь
на подиум главных стартов сезона.

Спасибо организаторам, спасибо
администрации Вязниковского района
и гостеприимной вязниковской земле
за этот прекрасно организованный и
проведенный Чемпионат России! И, ко-
нечно, еще раз поздравляем всех побе-
дителей и призеров с заслуженными
наградами!

Д.С. Яксанов
(Владимирская область)
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Всё равно назло всем бесам,
здешним и заокеанским,

Птицы петь над этим лесом
будут только по-славянски!

Игорь Растеряев

Девять лет войны… Обстрелы,
взрывы, заминированные леса и пар-
ки, на любимых картах идут бои…
Можно ли в таких условиях сохранить
любовь к ориентированию, стремле-
ние вновь и вновь выходить на дис-
танции, каждый раз радоваться, уви-

дев свой пункт?
Можно ли привле-
кать детей, вкла-
дывая в них свою
страсть к лесным
трассам, компасу
и карте? Можно!

26 марта 2023
года у нас состо-
ялся Праздник! Впервые с начала СВО
(кроме небольшого новогоднего горо-
дского спринта) в ДНР прошли сорев-
нования – открытый Чемпионат и
Первенство Донецкой Народной Рес-
публики по спортивному ориентиро-
ванию на дистанциях кросс-классика
«Весенние проталины». Нас прини-
мал Торез, леса которого, в отличие от
прифронтовых Донецка и Горловки, не
усеяны минами и снарядами.

На этот Праздник собрались все
ориентировщики ДНР. Нас, увы, оста-
лось не так много – кто-то в эваку-
ации, кто-то на фронте, к сожалению,
есть в наших рядах и безвозвратные
потери. Но все, кто остался, собра-
лись в Глуховском лесу, чтобы выйти
на дистанции. Несколько наших
спортсменов приехали из других ре-
гионов России, куда их заставила пе-
ребраться война. Были и новички,
впервые вышедшие на старт. Под-
держали нас также наши давние
друзья и соперники – ориентиров-
щики из Луганской Народной Рес-
публики. Общим счетом собралось
почти сто человек – не так уж и мало,
учитывая обстановку.

Как же мы радовались встрече!
Объятия, возгласы, вопросы – где ты?
как ты? все живы? дом цел? Сетования
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на потерянную физическую форму –
тренироваться-то особо негде! Сожа-
ления, что не все смогли приехать –
ведь так хотелось их увидеть!

Главный вдохновитель, организа-
тор и судья соревнований Акиньшин
Андрей Федорович порадовал нас не-
большими, но достаточно сложными и
интересными, как всегда, дистанци-
ями. Борьба была нешуточная – у мно-
гих призеров отрыв от соперника не
превышал минуты. Увы, случались и
«баранки» – справились не все, сказы-
вается отсутствие тренировок. 

Эти соревнования не просто пора-
довали нас встречей, дистанцией и по-
бедами. Они зародили надежду и уве-
ренность, что спортивному ориенти-
рованию в ДНР быть, что мы не раз еще
встретимся на соревнованиях, что бу-
дут выезды на состязания в другие ре-
гионы РФ – ведь наши спортсмены дос-
таточно конкурентоспособны, что мы
сможем учить наших детей-новичков
не только дистанционно-теоретичес-
ки, но и «на земле», на тренировках,
сборах и соревнованиях. А также они
еще раз подтвердили, что любовь к
спортивному ориентированию – это
навсегда!

Сенченко О.В.
(г. Донецк)

ЛЮБОВЬ К ОРИЕНТИРОВАНИЮ –
ЭТО НАВСЕГДА! В марте 2023 года в ДНР в Глуховском лесу города

Тореза прошел открытый Чемпионат и Первенство
Донецкой Народной Республики по спортивному ори-
ентированию на дистанциях кросс-классика «Весен-
ние проталины». В соревнованиях приняли участие
94 спортсмена из Донецка, Луганска, Горловки, Маке-
евки и Тореза. По результатам соревнований победи-
тели и призёры были награждены грамотами и меда-
лями, а все участники получили массу положитель-
ных эмоций!!! О том, как это было, рассказывает в
этой статье Сенченко Ольга Валентиновна.

СЕНЧЕНКО О.В.



Артём Вербенко, руководитель
донецкого ориентирования
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Уже второй год подряд в программу
Всероссийских соревнований по спор-
тивному ориентированию памяти во-
енного топографа А. Пастухова вклю-
чены старты по дисциплинам трейл-
ориентирования: презентационные со-
ревнования по трейл-ориентированию,
Кубок Федерации спортивного ориен-
тирования России и Всероссийский
фестиваль среди обучающихся, обуча-
ющихся с ограниченными возможнос-
тями здоровья и инвалидов по ориен-
тированию на местности. На трассы
этой увлекательной дисциплины спор-
тивного ориентирования вышли более
450 участников из 22 регионов России.
Спортсмены приняли участие в обуча-
ющем мастер-классе, организованном
специалистами ГБОУ «Балтийский Бе-
рег» (Санкт-Петербург), презентаци-

онном (модельном) старте, соревнова-
ниях в дисциплинах «трейл-ориенти-
рование–точное ориентирование» и
«трейл-ориентирование–точное ори-
ентирование–спринт». В этом году ге-
ография участников расширилась от
Республики Башкортостан и Пермско-
го края до Республики Крым.

Подготовкой и организацией трасс
трейл-ориентирования занималась ко-
манда судей из Санкт-Петербурга под
руководством вице-президента Феде-
рации спортивного ориентирования
Санкт-Петербурга, члена Президиума
Федерации спортивного ориентирова-
ния России Алексея Волкова. Мы поп-
росили его ответить на несколько воп-
росов о соревнованиях в Пятигорске и
рассказать про трейл-ориентирование
как о спортивной дисциплине.

А.В.: В первую очередь хочется
поблагодарить всю команду организа-
торов Всероссийских соревнований по
спортивному ориентированию памяти
военного топографа А. Пастухова и
лично президента Федерации спортив-
ного ориентирования Ставропольского
края Данила Харченко за сотрудничес-
тво, содействие в развитии трейл-ори-
ентирования и возможность включить-
ся в этот потрясающий праздник наше-
го любимого вида спорта. Трейл-ори-
ентирование включается в программу
весенних стартов на Кавказе уже вто-
рой год. Время стартов планируется
так, чтобы участники могли принять
участие и в беговой программе, и в
Трейл-О дисциплинах. Трассы были
спланированы Сергеем Русаковым
(Санкт-Петербург), инспектор Ольга
Корчагина (Екатеринбург).

В 2022 году российское трейл-ори-
ентирование обрело свой «главный до-
кумент»: Правила проведения сорев-
нований в дисциплинах трейл-ориен-
тирования, которые были утверждены
Президиумом ФСОР 26.11.2022 г. До
этого приходилось руководствоваться
только Правилами Международной фе-
дерации по трейл-ориентированию,
что не всегда было удобно и понятно
российским спортсменам. Правила, бе-
зусловно, будем корректировать, до-
полнять по мере накопления опыта и
получения обратной связи от органи-
заторов и спортсменов.  

В.Ф.: Трейл-ориентирование – для
кого эта дисциплина?

А.В.: Эта дисциплина доступна аб-
солютно для всех любителей ориенти-
рования. Специальная физическая под-
готовка спортсмена не требуется. А
вот интеллектуальная нагрузка на

СОРЕВНОВАНИЯ ПО ЧТЕНИЮ КАРТ

Трейл-ориентирование или «Соревнование по чтению карт» в этом году
было в программе Всероссийских соревнований по спортивному ориенти-
рованию памяти военного топографа А. Пастухова–2023. Член Президиума
ФСОР Владимир Филатов встретился с Алексеем Волковым, отвечающим в
Президиуме ФСОР за развитие Трейл-ориентирования и обсудил с ним про-
шедшее мероприятие.

В. ФИЛАТОВ А. ВОЛКОВ



трассе довольно большая. Важно не
быстро бежать, а внимательно читать
карту и много думать, быть вниматель-
ным. Во всех дисциплинах трейл-ори-
ентирования для передвижения ис-
пользуются только тропинки и дорож-
ки в скверах, парках и лесах. Для ус-
пешного прохождения трасс трейл-
ориентирования от спортсмена требу-
ются навыки чтения карты и точное со-
отнесение объектов, обозначенных на
карте, и окружающей местности. Эта
дисциплина имеет большие перспекти-
вы для проведения массовых меропри-
ятий физкультурно-спортивной и ту-
ристско-краеведческой направленнос-
ти для обучающихся с различными воз-
можностями здоровья, организации
тренировок и вовлечения в занятия
спортивным ориентированием во всём
его многообразии. Соревнования по
трейл-ориентированию часто называ-
ют «соревнования по чтению карт».
Это название, кстати, перекликается с
названием книги Мишеля Жоржью
«Взгляд победителя. Как выигрывать в

ориентировании, читая карту». Я ду-
маю, что эту книгу многие ориентиров-
щики читали и изучали. В ней расска-
зывается о системе подготовки, разра-
ботанной отцом «короля средних дис-
танций» – Тьерри Жоржью. Кстати, 
Т. Жоржью не раз участвовал в сорев-
нованиях по трейл-ориентированию, а
в 2007 году даже выиграл Чемпионат
Европы по трейл-ориентированию. Я
думаю, что этот факт известен далеко
не всем нашим соотечественникам, но
он, наверняка, добавит интереса к «со-
ревнованиям по чтению карт». 

В.Ф.: А что обозначает официаль-
ная эмблема трейл-ориентирования,
утверждённая Международной феде-
рацией спортивного ориентирования?

А.В.: Если посмотреть на эмблему
трейл-ориентирования, то видно, что это
настоящая инклюзивная дисциплина:
два спортсмена с картами символизиру-
ют открытость этой дисциплины для
всех спортсменов. В России существует
определённая предубеждённость о том,
что это только для инвалидов, но это не

так. Эта дисциплина для всех, она делает
наш спорт по настоящему уникальным,
доступным, равным. Соревнования по
спортивным дисциплинам трейл-ориен-
тирования (ДТО) проводятся по всем
возрастным категориям, при этом во
всех ДТО в каждой возрастной категории
вводится два класса – открытый (спор-
тсмены с любыми физическими возмож-
ностями) и специальный (спортсмены с
ограниченными возможностями здо-
ровья – двигательными). В международ-
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ной классификации: «О» (Open) класс и
«Р» (Physically Challenged).

Также вводится абсолютный класс,
где итоги подводятся без учёта класса
и пола спортсмена. Это связанно с тем,
что на международных соревнованиях
в трейл-ориентировании не идёт раз-
деление по «М» и «Ж», и нам для отбо-
ров и формирования сборной команды
это нужно учитывать.

В России много сильных, титуло-
ванных ориентировщиков из числа лиц
с поражением опорно-двигательного
аппарата, так как эта дисциплина вхо-
дит в «Спорт лиц с поражением ОДА». Я
уверен, что совместными усилиями мы
сможем учитывать интересы всех рос-

сийских трейл-ориентировщиков и ус-
пешно развиваться.

В.Ф.: На соревнованиях в Пятигор-
ске «зажглись» какие-то новые звёзды?

А.В.: В дисциплине «трейл-ориен-
тирование–точное ориентирование»
абсолютным победителем стал Моисе-
ев Артём (Тульская область), в прош-
лом году на соревнованиях в Железно-
водске он с трейл-ориентированием
познакомился, а в этом году он уже –
победитель. При этом он и в соревно-
ваниях по ориентированию бегом уча-
ствовал. Что касается «инклюзивнос-
ти» трейл-ориентирования: на одной
из трасс в «абсолютном» зачёте выиг-
рал молодой спортсмен Данил Вербиц-

кий (г. Новошахтинск), да и в другие
дни он был «в медалях» и показал вы-
сокие результаты. Это спортсмен, заяв-
ленный в «специальном классе». Я уве-
рен, что у Д. Вербицкого очень хоро-
шие перспективы, он спортсмен энер-
гичный, думающий. Посмотрим на его
результаты на Кубке и Чемпионате
России по спортивному ориентирова-
нию – спорт лиц с ПОДА. Очень силь-
ные команды из Ульяновской, Самар-
ской, Ростовской, Свердловской и Ни-
жегородской областей, Санкт-Петер-
бурга: сразу видно, где этой дисципли-
не уделяют внимание.

В.Ф.: Какие планы и перспективы?
А.В.: Очень надеемся, что дисцип-
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лины трейл-ориентирования (ДТО)
войдут в реестр дисциплин спортивно-
го ориентирования и получат офици-
альный статус. Документы готовятся. 

Хотелось бы рассказать про сорев-
нования, проводимые под эгидой ФСОР:
в июне 2023 года нас ждёт уже тради-
ционный старт – Чемпионат и Первен-
ство Федерации спортивного ориенти-
рования России в дисциплинах трейл-
ориентирования пройдёт в Ленинград-
ской области в рамках замечательной
многодневки «Камни Карельского пе-
решейка». Осенью Всероссийские со-
ревнования по трейл-ориентированию
«Балтийский берег». Этот старт в 2021
году, впервые в истории российского
трейл-ориентирования, получил ста-
тус WRE (World Ranking Event). 

На 2024 год есть большие планы:
увеличиваем количество стартов, чаще
включаем в программу многодневных
соревнований. Следите за новостями и
календарём ФСОР, подключайтесь к ор-
ганизации и проведению мероприятий
по Трейл-О.

В.Ф.: Есть ли какие-то пособия,
учебники по данной дисциплине?

А.В.: На соревнованиях в Пятигорске
мы презентовали второе издание мето-
дического пособия (исправленное и до-
полненное) «Соревнование по чтению
карт». Пособие бесплатно распространя-
ется в спортивных школах, центрах со-
циальной реабилитации, школах для
обучающихся с ОВЗ, а онлайн-версия
доступна для всех регионов России на
сайте ФСОР. Брошюры были в наградном
пакете для победителей и призёров. Это
пособие нам удалось издать при поддер-
жке Благотворительного фонда «Точка
опоры». Спасибо им за большой вклад в
развитие трейл-ориентирования.

В.Ф.: Как всё-таки правильно гово-
рить – «трейл-ориентирование» или
«Трейл-О»?

А.В.: Трейл-ориентирование – офи-
циальное название дисциплины. Трейл-
О (Trail-O) общепринятое сокращение в
произношении и написании. Можно
называть так, как больше нравится.
Трейл-О – составная часть спортивного
ориентирования.

В.Ф.: Что вы пожелаете всем ориен-
тировщикам?

А.В.: Читайте карту внимательно,
тренируйтесь, пробуйте свои силы в
разных дисциплинах спортивного ори-
ентирования и не забывайте, что дис-
циплин у нас целых четыре! Есть где
развернуться! Спортивное ориентиро-
вание – это действительно спорт для
всех! В каком ещё виде спорта в усло-
виях природной среды могут участво-
вать спортсмены с различными двига-
тельными возможностями?

ККооммммееннттааррииии  ууччаассттннииккоовв::
Вот что рассказал Павел Шестаков

(Председатель федерации спортивного
ориентирования Нижегородской об-
ласти), который попробовал свои силы
в трейл-ориентировании:

В Пятигорске поучаствовал вместе
с дочкой в новой для себя дисциплине
ориентирования – трейл-ориентирова-
нии. Вокруг Трейл-О сложилось много
мифов, которые легко и непринужден-
но развеял главный популяризатор
этого Алексей Волков. Итак, мои выво-
ды после прохождения трассы:

- Это не только для людей с ограни-
ченными возможностями здоровья.
Да, это инклюзивная дисциплина и
доступна для людей с инвалидностью,
но принять участие может абсолютно
каждый. Например, родитель с коляс-
кой или любой другой человек, интере-
сующийся ориентированием.

- Это интересно и достаточно слож-
но с точки зрения ориентирования.
Несмотря на звание мастера спорта,
над прохождением дистанции приш-

лось поломать голову, и все равно оши-
бок избежать не удалось.

- Это достаточно просто с точки
зрения правил. После небольшого ин-
структажа все было понятно, и не воз-
никало лишних вопросов.

Идея включать Трейл-О в крупные
фестивали показалась очень удачной,
так как данная дисциплина не только
обеспечивает возможность участия
людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья, но и очень увлекательна
для всех участников, которые хотят
проверить и усовершенствовать навы-
ки своего ориентирования.

Надеюсь, что в скором времени учас-
тники нижегородских многодневок смо-
гут поучаствовать в подобных стартах.

Материал подготовили:
В. Филатов и А. Волков

(г. Санкт-Петербург)

П. Шестаков на трассе Трейл-О.



В книге "Зелёный стадион" (издание
седьмое, дополненное, стихи и песни
ориентировщиков), на странице 514 –
текст песни "Мемориал Матросова" мос-
ковского автора Сергея Серебрякова:
Бежим мы по лесу, полям и болотам 
Двенадцать уж вёсен подряд.
Но случай бывает: увидит вдруг кто-то 
Под корнем ржавый снаряд. 
Напомнит он нам, что и здесь когда-то 
Жестокая шла война.
Что наша эмблема – 
солдат с автоматом, 
Бросающийся на сноп огня...  

А ведь я этот самый снаряд видел! И
не только я. Все участники! Первый
раз приехал на многодневку именно в
том самом 1987 году, когда, видимо,
под совсем свежим впечатлением, бы-
ли написаны эти строки. Первый день,
выносной старт на два с половиной ки-
лометра. Общее построение, открытие
соревнований, информация, в которой
звучит интригующая фраза: будьте
внимательны, в лесу могут попадаться
боеприпасы, оставшиеся с времен Ве-
ликой Отечественной Войны. Бегу по
маркировке на старт, и на лесном учас-
тке, переходе с одной дороги на дру-
гую, вижу на склоне небольшой ямы
огороженное сигнальной красно-бе-
лой лентой это самое. То ли снаряд, то

ли бомба, достаточно крупный предмет
соответствующей формы. Да, ржавый.
Даже не притормозил почему-то, не
стал разглядывать, только боковым
зрением отметил его наличие. Удивил-
ся, что обнаружили сейчас, при размет-
ке пути, а не тогда, когда рисовали кар-
ту. Вот же, казалось бы, лежит на самом
виду. 
Припев: 
Когда мы на старте готовы к борьбе,
Когда мы штурмуем трудный КаПэ, 
Когда нам финиш победу приносит,
Мы помним тебя, 
Александр Матросов!

Кем он был? Чем прославился? По-
чему мы его помним? Шакирьян Юну-
сович Мухамедьянов родился 5 февра-
ля 1924-го года в деревне Кунакбаево,
расположенной в Учалинском районе
Башкортостана (всего-то в 25 километ-
рах от границы Челябинской области,
почти земляк!). Отец вернулся с Граж-
данской войны инвалидом и не мог
найти себе постоянную работу, в связи
с чем семья испытывала большие мате-
риальные трудности. В семь лет, после
смерти матери, сбежал из дома. Попал
в приемник-распределитель для детей
по линии НКВД, направлен в детский
дом. Шакирьян назвался Шуриком, из-
менив так же и фамилию – на Матро-
сов. Любил носить тельняшку. Еще в
самом начале войны семнадцатилет-
ний Александр, как и тысячи его свер-
стников, посылал письмо на имя нарко-
ма обороны с просьбой отправить его
на фронт. Но на передовую попал толь-
ко в конце февраля 1943-го года вмес-
те с другими курсантами Краснохол-
мского училища, куда был зачислен в
октябре 1942-го после отбывания
двухлетнего срока в Уфимской детской
трудовой колонии. 27-го февраля
1943-го года, в ходе наступательного
боя неподалеку от деревни Чернушки,
его подразделение неожиданно нат-
кнулось на необнаруженный развед-
кой укреплённый рубеж, состоящий из
трёх дзотов. ДЗОТ – Долговременная
Замаскированная (Дерево-Земляная)
Огневая Точка. Два крайних удалось
нейтрализовать достаточно быстро из
противотанковых ружей, на подавле-
ние среднего были посланы два бойца.
Официальная формулировка: закрыл
своим телом амбразуру, чем дал воз-
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Тридцать пять лет назад, в мае 1988 года, в Псковской области был ус-
тановлен абсолютный рекорд по числу участников в соревнованиях по
спортивному ориентированию на территории СССР. Рекорд зафиксиро-
ван на Мемориале Героя Советского Союза Александра Матросова, прошед-
шего в окрестностях учебно-тренировочного центра «Алоль». Всего 5543
спортсмена в 37 возрастных и квалификационных группах были внесены в
стартовые протоколы многодневных соревнований. Этот рекорд не по-
бит до сих пор. Своими воспоминаниями об этих замечательных соревно-
ваниях делится Леонид Волков в этой статье.

ВСПОМИНАЯ МЕМОРИАЛ АЛЕКСАНДРА
МАТРОСОВА
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можность преодолеть пункт обороны
противника. Красноармеец Матросов
скрытно подобрался к ДЗОТу и забро-
сал его гранатами, однако после пере-
хода бойцов в атаку вражеский пуле-
мёт вновь открыл огонь. Для того, что-
бы спасти своих товарищей, Александр
Матвеевич бросился к ДЗОТу и закрыл
пулемётную амбразуру собственным
телом. Ценой жизни обеспечил успех
штурма своего подразделения. Во всех
публикациях и даже документах фигу-
рирует дата 23 февраля, хотя он при-
был на фронт 25-го. Юбилей, двадцати-
пятилетие со дня основания Красной
Армии, требовал «реального подтвер-
ждения» для воодушевления и подня-
тия морального духа советских во-
инов. Очевидно было принято решение
приурочить подвиг бойца Александра
Матросова к памятной дате. До этого в
ходе войны подобный подвиг соверши-
ли почти 50 бойцов, к концу войны их
количество превысило 400. Образ
Александра Матросова, в честь которо-
го установлены памятники и названы
улицы в городах по всей России, как
раз и олицетворяет собой подвиг всех
солдат, наших предков, отдавших жиз-
ни ради победы.
Пусть вечно горит наш огонь красно-
белый, 
Неся свой живительный свет. 
Откликнется эхом великой Победы 
Пусть радость спортивных побед!
За то, что живём мы на мирной земле, 
За то, что бежим мы по Псковской
земле, 
Что видим под солнцем искристые росы, 
Спасибо тебе, Александр Матросов! 

Мемориал Александра Матросова –
самая крупная многодневка на терри-
тории нашей страны, собиравшая до
четырёх с половиной тысяч человек.
Посещал я данные соревнования пять

раз. Оформлял отпуск на май месяц и
половину его проводил в этой поездке.
Номера и карты, полный комплект, в
личном архиве хранятся. Впечатлений
и воспоминаний – куча! Дневник тогда
ещё не вёл, поэтому что-то забылось,
что-то перемешалось... Попробую вос-
произвести здесь несколько эпизодов.
Вперемешку, без привязки к конкрет-
ным местам и датам.  

ООррггааннииззаацциияя.. Ездил всегда с ко-
мандой Полёта. Самолётом из Челяби-
нска прибываем в Москву (билет сто-
ил 37 рублей), далее с Рижского вокза-
ла поездом до города Пустошка. Быва-
ло даже, спецпоезд организовывали,
для этого надо было подсуетиться за-
ранее, согласовать с организаторами,
но можно было уехать и обычным. Да-
лее – заказными автобусами до поле-
вого лагеря. Машинами тогда практи-
чески никто не ездил. И ведь не при-
помню каких-то серьёзных накладок,
нестыковок. А проверить отметку,
посчитать результаты, расписать про-

токолы (компьютеров-то тогда ещё не
было, всё вручную...). Трудно пред-
ставить, как организаторам удавалось
провернуть такую махину. Какую ко-
манду необходимо было подготовить!
Выступали обычно четыре дня, хотя
бывало и пять. Заключительный день
– гандикап и утешительные забеги.
Общее количество групп в разные го-
ды было от сорока до пятидесяти, по-
лучается, что в среднем в группе по-
рядка ста человек. Обособленно стоял
третий день – спринт с общего старта,
по рельефу и гидрографии. По обыч-
ной-то карте ориентироваться слож-
но, а по рельефу – вообще крантец!
Лично для меня. Проходили соревно-
вания в окрестностях посёлка Алоль, в
смежных районах, как-то стыкующих-
ся и иногда накладывающихся. А од-
нажды в районе самого Пскова стояли
на высоком берегу излучины реки Ве-
ликая. Красивый такой пейзаж, клас-
сический русский. Часть лагеря, кото-
рая стояла пониже, поближе к воде, по
ночам накрывалась плотным туманом,
до нас он не доходил буквально мет-
ров пятьдесят. Тогда в день проведе-
ния спринта, который не входил в об-
щий зачёт многодневки, можно было
совершить экскурсию. На выбор: Пуш-
кинские Горы, Псково-Печёрский муж-
ской монастырь или обзорная по горо-
ду Псков. Я выбрал последнее, не по-
жалел. Вот это мощь! Такие места, та-
кая история! Кремль, воздвигнутый
восемьсот лет назад на самом северо-
западном форпосте нашего государ-
ства, который неоднократно безус-
пешно штурмовали враги, в том числе
крестоносцы. Несколько домов, в ко-
торых жили Декабристы. Усадьбы,
мягко говоря, очень небедные, в неко-
торых имеются свои домашние цер-
кви, что они могли знать о жизни



простого народа?! Вот здесь, на путях,
возле железнодорожного вокзала, сто-
ял вагон – на тот момент штаб русской
армии, в котором зимой семнадцатого
года её Главнокомандующий, "хозяин
земли Русской", царь Николай Второй,
подписал своё отречение от престола.
Вот городской сад Энска, в котором
прошло детство одного из моих люби-
мых литературных героев – Сани Гри-
горьева из повести Вениамина Каве-
рина "Два капитана"... На обратной
дороге с соревнований, в городе-герое
Москве, обычно на пару дней зависал
в общаге у Ромы Павлова, который
учился тогда в МГУ. Пришлось на-
учиться проскакивать мимо вахтёра,
прикидываясь местным студентом. 

ММеессттннооссттьь.. Видимо, что-то связан-
ное с древним оледенением. Гряды,
пропаханные в одном генеральном
направлении, с северо-запада на юго-
восток. Если открыть книгу Виктора
Алёшина "Карта в спортивном ориен-
тировании" 1983 года издания, в кото-
рой приведены примеры эталонных
участков различных местностей, то
можно убедиться, что это – классичес-
кий конечно-моренный рельеф. Скаль-
ных выходов нет, основа – песок, пок-
рытый толстым слоем мха. Каждый год
районы и карты новые, чаще всего со-

седние. Периодически, через несколь-
ко лет, бывает так, что соревнования
возвращаются на ту же местность, так
вот на новой редакции карты можно
увидеть новые тропинки, по которым
никто никогда не ходил. Просто нес-
колько лет назад пробежали по гребню
морены несколько сотен, а то и тысяч
человек (потоки локализуются в ло-
гичных и удобных местах), которые
взлохматили почву до песка до такой
степени, что остались вот такие мед-
леннозаживающие раны на теле нашей
планеты. Как-то однажды насобирали
полный котелок сморчков, это грибы
такие, самые ранние. Отмыли их от
песка, отварили, приготовили, съели.
Вкусно! Не хуже, чем у нас.

ННаассееллееннииее.. Небольшие хутора на
десяток-полтора домов. Непривычно
смотрится. У нас, на Урале, такого не
бывает, всё по-другому. Асфальтиро-
ванная дорога Пустошка–Опочка, трас-
са, проложенная по малонаселённой
лесной местности. Рельеф сформиро-
ван, видимо, древними ледниками, но
классических огромных валунов я не
припомню. Зато на полях местных в до-
вольно-таки больших количествах по-
падаются камни, вполне подъёмные для
человека. Они лежат в основном вдоль
кромки поля как итог многолетнего

труда по очистке. Вроде как даже слы-
шал от кого-то, наверное, от Вадсона Го-
ряинова, что проводили субботник, на
котором спортсмены в свободное время
на добровольной основе занимались
перемещением камней с пашни на обо-
чину, помогая местным жителям. На
карте вспаханные участки обозначены
как запрещённый для бега район. Про-
бегаю как-то раз мимо кладбища. Дай-
ка, думаю, заверну, посмотрю, как это
выглядит. Завернул, посмотрел. Инте-
ресно! Ограда – насыпь, плотно заса-
женная высоким кустарником. Десятка
два могил, над половиной из которых
стоит примерно одинаковый кованный
железный крест высотой около двух
метров, с ажурной вязью – произведе-
ние искусства какого-то местного куз-
неца. Кажется, даже фамилий и дат
жизни на них не указано. 

В другой раз такая ситуация: объ-
явление по лагерю – пожар природ-
ный, требуются добровольцы для его
локализации. Я – дежурный по кухне,
сижу, картошку для обеда чищу. Борь-
ба в душе: и чувство долга, надо доде-
лать дело, но, с другой стороны, когда
ещё такое приключение случится?! До
сих пор стыдно. Никому ничего не ска-
зал, бросил всё, собрался, подхожу к
штабной палатке. Приехал какой-то из
местных жителей, просит помощи в ту-
шении пожара. Один автобус с добро-
вольцами уже уехал, формируют эки-
паж второго. Не всех берут. Стоит че-
ловек, фильтрует, чуть ли не половину
желающих разворачивает. Я в брезен-
товой штормовке, с топором в руке, не
очень юный, дресскод прошёл успеш-
но. Погрузились в автобус, поехали. А
куда, ехать-то? Тот житель был в един-
ственном экземпляре, он первый авто-
бус и увёл куда надо. Где пожар? Его
ведь ещё найти надо! Покатались по
местным полям, носом поводили, вы-
нюхивая воздух, в деревнях поспраши-
вали – никто ничего не знает. Так и
вернулись в лагерь, не совершив ника-
ких подвигов. Обед к тому времени
был уже готов. 

ООррииееннттииррооввааннииее.. Как-то у меня с
этим делом было очень проблематич-
но. В первый год бегал, очень много
терялся, гулял. Не успеваю ориенти-
роваться! Сложная местность. Горы-
ямы, всё такое одинаковое, похожее
друг на друга, дорожная сеть развита
очень слабо... На второй год решил не
скоростить, а ходить, не спеша, но точ-
но, чтобы получать удовольствие от
самого процесса. Удалось! Получил!
Даже в озеро однажды залез, по при-
колу окунулся. Май месяц вроде. Мес-
та не южные, вода долго должна прог-
реваться. Наверное, жарко было. А
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скорее всего – именно по приколу. От
встреченного где-то на дистанции
Сергея Кокорина получил замечание:
“Что ж ты, Лёня, пешком-то хо-
дишь?!”. А что такого? Хочу и хожу!
Моё дело. Хочу ногами оптимальную
траекторию движения нарисовать, без
блужданий. Вот место интересное –
небольшой полуостров с длинным уз-
ким перешейком в обширном болоте,
весь усыпанный микроямками. Явно
что-то искусственное. Заглянул. Точ-
но, землянки заброшенные. Видимо, в
годы Войны население местное здесь
укрывалось. Лагерь какой-нибудь
партизанский. Захватчики немецкие,
наверное, в основном по дороге и пе-
редвигались, вот в эти глухие леса
особо и не совались, не углублялись.
Не зря же в соседней Белоруссии, в
Полесье, в годы оккупации существо-
вали целые партизанские республики
с советской властью, в которых во вре-
мя войны даже школы не прекращали
своего функционирования. В другой
раз, видимо, когда в районе Пскова
проводили, пара КП стояли на пос-
тройке. В легенде квадратик такой не-
большой чёрненький. Захожу на точ-
ку – что такое? Не туалет деревен-
ский, типа сортир, обозначенный на
схеме буквами М и Ж, а что-то массив-
ное, приземистое, округлое, бетонное,
покрытое зелёным мхом. Да это же
ДОТ! Долговременная Огневая Точка.
На вершине склона, в лесу. Во-первых,
такое не сооружалось в лесу, сектор
обзора и обстрела должен быть сво-
бодным. Видимо, лес поднялся позже,
за последние пятьдесят лет. Во-вто-
рых, такое сооружалось не абы где, а
только на укреплённой линии, с чётко
продуманной планировкой и взаимо-
действием с соседями. Это не ДЗОТ ка-
кой-нибудь, в мульде лопатой столько
не замешаешь, заводик бетонный нуж-
но привезти или построить на соору-
жение каждой такой точки. До сих пор
жалею, что не тормознулся, не осмот-
рел, не поизучал, как там что устро-
ено. Больше на подобных объектах
побывать не довелось, а в наших краях
кроме окопов столетней давности ни-
чего подобного не увидишь. 

ССппррииннтт .. Это отдельная песня. Не
все в нём участвуют, потому что он не
идёт в общий итоговый зачёт. Это ско-
рее тренировочно-развлекательное
мероприятие. Попавшие в гандикап
по итогам первых дней чаще всего го-
товятся к решающему четвёртому, но
всё равно на стартовой поляне выс-
траивается более двух тысяч человек.
Когда страгивается с места вся эта
масса, подхватывает тебя, заносит в
лес, начинает кидать из стороны в сто-

рону... Незабываемые ощущения! Все
побежали, и я побежал. А куда – не
важно. Суметь в такой обстановке не
обращать ни на кого внимания и отра-
ботать спокойно, без ошибок – это да-
леко не каждому по плечу. Когда в де-
вяносто первом году кто-то из Спарта-
ковцев, кажется, Юра Черепанов с Сер-
геем Астаповым, выиграл свою груп-
пу, я, помню, очень удивился, аж дар
речи потерял. Стою так, ошалело, как
будто кувалдой по башке получил,
глазами хлопаю: “Ты?! Сегодня?! Вы-
играл?!...” Даже не предполагал, что
это по силам кому-нибудь из нас,
простых уральцев, думал, что можем
присутствовать на этом празднике
жизни только в виде статистов. На
многодневке Урал мне однажды тоже
выиграть спринт удалось, когда-ни-
будь об этом, наверное, ещё расскажу
(масштабы там поскромнее раза в два,
да и группы поменьше), а вот здесь ни
разу более-менее прилично пробе-
жать не получилось. Проблема серьёз-
ная – удержать участников в старто-
вом коридоре до того момента, когда
все получат карты. Помню просьбу ор-
ганизаторов, озвученную однажды в
громкоговоритель перед началом это-
го процесса: “Уважаемые участники,
пожалуйста, не устраивайте фаль-
старт, мы хотим сделать хорошую фо-
тографию, чтобы на следующий год
напечатать крупноформатный настен-
ный календарь, это в ваших интере-
сах!”. А как-то раз был крупный фаль-
старт, при котором достаточно боль-
шая группа, несколько сотен человек,
игнорируя призывы: “Кто не останет-
ся, тот будет дисквалифицирован!”,
скрылась в лесу. Все побежали, и я по-
бежал, кто тут, казалось бы, кого смо-
жет найти и вычислить? Группа специ-
ально подготовленных для такого слу-
чая людей двинулась по рядам, опера-
тивно делая отметки в контрольных
карточках участников, чтобы на фи-
нише вычислить нарушителей, не
имеющих этих отметок. Кстати, про
отметку. Электронной-то тогда не бы-
ло, отмечались компостером в специ-
ально напечатанной карточке, в каж-
дой клеточке, соответствующей номе-
ру КП. В конце финишного коридора
стояла большая игла, на которую эта
карточка и накалывалась. 

ППрроощщааннииее  сс  ррааййоонноомм.. В начале
девяностых годов великая и могучая
страна наша, Советский Союз, рассыпа-
лась, кризис наступил во многих сфе-
рах жизни. И участникам ездить дале-
ко стало накладно, и организаторам со-
ревнования проводить... Картина в па-
мяти как сейчас перед глазами. Гру-
зимся в автобус, стоящий на взгорке.

Большое изумрудное поле с молодой
свежей травкой в обрамлении лесов
спускается по увалу к большому по ме-
стным масштабам озеру. Справа, мет-
рах в двухстах, хутор на десяток дво-
ров, а слева, примерно на том же рас-
стоянии – укороченный ствол старого,
уже почти погибшего дерева, увенчан-
ный огромным, диаметром в несколько
метров, гнездом (как на картинках из
детских книжек!), на котором стоит
длинноногий аист... 

P.S. Набрал вот в поисковике, убе-
дился, что проводятся соревнования до
сих пор. Три дня, народу участвует по-
рядка трёх сотен. Совсем другой фор-
мат, но всё равно молодцы ребята, сох-
раняют традиции. Как там сейчас? В
любом случае не то, что тогда! Тогда
ведь и вода была мокрее, и трава зеле-
нее, да и мы немножко помоложе...
Знакомство с такими интересными и
знаковыми для истории нашей страны
местами, участие в таком масштабном
спортивном мероприятии не прошло
бесследно. Это часть моей жизни, часть
меня...

Первоисточник мне тут на днях по-
пался! Перебирал карты, наткнулся на
тетрадный листочек с заметками по
свежим следам. Краткая информация о
событиях только что закончившегося
1988 года. Привожу небольшую цитату
из описания Мемориала Матросова, ка-
сающуюся описанных событий: 

Третий день – спринт. На старте
туалеты – цивилизация! Старт сор-
вали. В начале стояла элита. Ники-
тин хотел сказать: "Так, а теперь
встали", но Так - Старт, и народ
смылся. Кое-что я исполнил неплохо.
Вечером сидим у костра – народ по до-
роге несётся: "Где-то в этом конце
пожар!" Через пол-часа машина: "Че-
ловека от команды на тушение пожа-
ра". Подошёл я – загружают. Попал.
Приехала женщина: "Горит около де-
ревни, не можем справиться". Набра-
ли машину, она с ней уехала. Я во вто-
рую попал. "Десять километров по
тракту". Проехали пятнадцать, до
турбазы Алоль. Никто ничего. Звони-
ли – никто не знает. Наконец: "Пер-
вый свёрток налево от деревни". При-
ехали к леснику, дед: "Уже заканчива-
ем, не нужна больше помощь". Верну-
лись – острили, прикалывались, весе-
ло было. Третий автобус. Не дали нам
подвиг совершить. Четвёртый день –
утешиловка. Выбрал вариант за кар-
ту – пролетел. Борьба за пойло. При-
бежал – награждение идёт. Очень рад
за Ольгу Лопатину (это которая сей-
час Исакова) – выиграла элиту.  

Леонид ВОЛКОВ,
(Челябинская область)
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Разнообразие и честность – главные
ориентиры для составителей дистанций
Ларса и Юхана Перссонов, авторов дис-
танций на прошлогодних соревнованиях
«Тиомила-2022». Когда Ларс и Юхан,
отец и сын, вместе прокладывают в лесу
дистанции для соревнований по спор-
тивному ориентированию и берутся за
новую дистанцию, они первым делом
ищут подходящее место для зоны старта
и для последнего контрольного пункта.
Затем Юхан набрасывает возможные ли-
нии, чтобы просчитать необходимую
длину и потенциальные маршруты. Пос-
ле этого к работе подключается Ларс.
Его зона ответственности – это «работа
ногами» на местности.

Есть как минимум две причины, по-
чему за рекогносцировку местности от-
вечает именно Ларс. Во-первых, он лю-
бит гулять по лесам и по полям, а во-

вторых, он живет в Эребру, где отец и
сын чаще всего и составляют дистан-
ции, а Юхан живет в Линчёпинге.

– Мы работаем удаленно и пользу-
емся сервисами хранения файлов, к ко-
торым у нас обоих есть доступ, – рас-
сказывает Юхан.

На онлайн-встречах они начинают
обсуждение будущей дистанции с пер-
вых набросков Юхана. У каждого из них
свои сильные стороны, и они прекрасно
дополняют друг друга.

– Папа лучше прокладывает длин-
ные дистанции, в этом вопросе он у нас
авторитет. Но все вопросы мы обсужда-
ем и решения принимаем сообща, по-
этому и результаты нашей работы –
высшего качества, – говорит Юхан.

ППррииззннааккии  ххоорроошшеейй  ддииссттааннццииии..
Впервые отец и сын работали вместе в
2000 году, тогда Юхан был составите-

«Тиомила» (10mila) – традиционное соревнование по спортивному
ориентированию в эстафете, проводимое в Швеции. В мужском зачёте –
десять этапов, а в женском – пять. Место проведения соревнований меня-
ется из года в год по всей Швеции. Проект «Тиомила», который разраба-
тывался с 1945 года, в 2022 году был юбилейным и прошёл в 75-ый раз.
Для информации некоторые цифры с юбилейных соревнований «Тиомила-
2022»: соревнования привлекли 890 команд – это 6200 участников; в рам-
ках соревнований прошли три эстафеты: для подростков, для женщин и
общая эстафета; три эстафеты – это 152 дистанции (28, 33 и 91 – в каж-
дой из трех категорий); на всех дистанциях было в общей сложности 160
контрольных пунктов. В итоге начальники дистанций соревнований
Ларс и Юхан Перссоны потратили примерно 400–500 часов на подготовку
всех дистанций. С дистанционщиками, героями прошлогодней «Тиоми-
лы», побеседовали корреспонденты журнала «Skogsport».

лем дистанции, а Ларс – поддержива-
ющим тренером. Затем были «О-Ринген»
в 2010 году, эстафета чемпионата Шве-
ции в 2017-ом и Тиомила-2022.

– Когда я продумываю дистанцию, я
стремлюсь к тому, чтобы она была цель-
ной и разнообразной. Это касается типа
местности, длины отрезков и их слож-
ности. Еще я выступаю за честность, я
имею в виду то, что у участников забега
должна быть уверенность в карте, с ко-
торой они бегут, в том числе мы стара-
емся не делать контрольных пунктов
«на везение» в зеленых зонах, – поясня-
ет Юхан.

– Я хочу, чтобы в ходе забега его
участники использовали разные техни-
ки ориентирования. Мы делаем так, что-
бы где-то нужно было ориентироваться
максимально точно и аккуратно, где-то
– можно было ориентироваться грубее,
а где-то нужно было умело пользовать-
ся компасом, – добавляет Ларс.

– Есть ли у вас любимые виды кон-
трольных пунктов?

– Мне нравятся средние и высокие
холмы, местность, где перепады высот
дают разные варианты маршрута, и если
мне нужно выбрать точку для контроль-
ного пункта, я, скорее всего, предпочту
низину, – говорит Юхан.

У Ларса явных фаворитов нет.
– Но иногда я вижу место, которое

кажется мне действительно особенным,
и тогда мое сердце тает. И мне хочется,

РАЗНООБРАЗИЕ И ЧЕСТНОСТЬ
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чтобы этот участок стал частью дис-
танции.

Несмотря на то, что Юхан и Ларс от-
носятся к разным поколениям, к состав-
лению дистанций отношение у них схо-
жее. Но и разница между ними тоже
есть. Юхан в основном работает на
компьютере, а Ларс, чтобы чертить и из-
мерять дистанции, использует бумагу,
карандаш и нитку.

ББооллееее  ккааччеессттввеенннныыее  ккааррттыы.. Рабо-
та с картами и составление дистанций
не стоит на месте.

– Отдельно стоит упомянуть то, как
менялись карты. Когда я только начи-
нал заниматься ориентированием, кар-
ты были разного качества. А сейчас
карты почти всегда качественные,
что, конечно, сильно облегчает
жизнь нам, составителям дистан-
ций, – говорит Ларс.

Юхан подхватывает:
– Когда ввели забеги на

среднюю дистанцию, на
соревнованиях стали
чаще использо-
вать короткие
технически
сложные
у ч а с -
тки

с микровыбором маршрута. Когда в
2003 году Тьерри Жоржу завоевал свое
первое золото чемпионата мира, он
сильно «упростил» карту, чего раньше
не делали, и поэтому смог бежать по
дистанции быстрее, что, как мне кажет-
ся, повлияло на дальнейшее развитие
нашего вида спорта.

Но самое большое изменение за пос-
леднее время, как считают отец и сын,
произошло в ночном ориентировании.

– Сейчас ночные дистанции выгля-
дят почти как дневные, и спортсмены
ориентируются на них соответственно.
Нам это не очень по душе, поэтому, ког-
да мы придумывали дистанции для 

«Тиомилы», мы пытались вернуться к
тем ночным забегам, которые проходи-
ли 10-15 лет назад, когда путь в обход
мог оказаться самым быстрым вариан-
том, – говорит Юхан.

– Как будут составлять дистан-
ции в будущем?

– Не думаю, что в обозримом буду-
щем планирование дистанций сильно
изменится. Но, возможно, новые техно-
логии смогут изменить карты, – считает
Юхан.

По материалам
журнала «Skogsport» (Швеция).

ФОТО: Oscar Karlin
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– В федерации сейчас происходит много интересного. Рас-
скажите, кто ваша целевая аудитория?

– Самое интересное в работе федерации с любительским
спортом то, что работу мы ведем не только с членами федера-
ции, но и с широкой общественностью. Наши подсчеты показы-
вают, что только десять процентов участников проекта Hittaut
состоят в какой-нибудь ориентировочной организации. В про-
екте Naturpasset тоже много людей «со стороны». Правда, мно-
гие из них раньше так или иначе занимались ориентированием.

– Как вы пережили период пандемии?
– Нам пандемия пошла на пользу. Такое ощущение, что все

только и думали о том, чтобы поехать на природу и что-нибудь
там поискать. Когда все другие виды деятельности были сильно
ограничены, люди могли заниматься ориентированием. Многие
за время пандемии открыли для себя спортивное ориентирова-
ние, так что и в не самых лучших временах бывают приятные
моменты.

– Как обстоят ваши дела в этом году?
– К проекту Hittaut подключились пять новых районов. Те-

перь в проекте участвует 94 региона. Скоро доберемся до
цифры 100. Это важный для нас рубеж. Нам хочется привлечь
больше северных районов. Там у нас еще много белых пятен
на карте.

– Как это работает? К вам может обратиться любой, ко-
му это интересно?

– Именно так, да.
– Какие основные направления развития вы определили

для себя на 2023 год?
– Для нас важным шагом в развитии станет цифровизация.

За последние годы мы не сильно меняли концепцию Naturpas-
set. Но теперь мы хотим заняться популяризацией: хотим обно-
вить сайт, чтобы больше организаторов выкладывали новые ма-
ршруты и больше участников сообщали о своих отметках на 
контрольных пунктах. Зимой мы обновили дизайн для Hittaut и
сделали приложение более удобным. Мы хотим добавить боль-
ше «игровых элементов», чтобы привлечь и молодежь, и людей
постарше.

– Над чем еще вы сейчас работаете?
– Сейчас мы работаем над тем, чтобы сделать наш проект

Hittaut более доступным для людей с ограниченными возмож-
ностями. Сейчас мы хотим сделать новые карты, которыми смо-
гут пользоваться люди со слабым зрением, и еще приспосабли-
ваем ориентирование для людей с нарушениями интеллекту-
ального развития. Если у вас есть знакомые, которые хотят поп-
робовать свои силы в ориентировании, берите их с собой и сле-
дите за нашими новостями.

По материалам
шведского журнала «Skogsport»

Для информации: Naturpasset – это пакет, состоящий
из карты и информации о контрольных точках ориенти-
рования. В Швеции насчитывается более 400 трасс для
ориентирования. Эту трассу для ориентирования можно
посещать круглый год, а контрольные пункты меняются
каждую зиму, чтобы каждый год ставить перед вами но-
вые задачи. Проект Hittaut в двух словах – это разбросан-
ные по всей стране постоянно действующие полигоны для
ориентирования. Проходишь дистанции – получаешь при-
зы. В этой статье идёт речь о развитии любительского
ориентирования в Швеции. Журнал «Skogsport» публикует
интервью с Линнеей Бёрьярс, менеджером по развитию
любительского спорта в Федерации спортивного ориен-
тирования Швеции.

О РАЗВИТИИ ЛЮБИТЕЛЬСКОГО
ОРИЕНТИРОВАНИЯ
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Вильма фон Крузенштерна уже
много лет удивляет своей стабиль-
ностью. На всех официальных между-
народных соревнованиях её лучшим
результатом является пятое место.
Будь то Первенство Европы среди мо-
лодёжи, Первенство Мира среди юни-
оров, этап Кубка Мира или Чемпионат
Европы. 

Начало сезона 2023 года уже в
полном разгаре. Полным ходом идут
как тренировки, так и тренировоч-
ные соревнования для сборной Шве-
ции по спортивному ориентирова-
нию, которая в начале апреля
находится на сборах в Италии, где
готовится к осеннему Чемпионату
Европы по спринту 2023 года. В на-
чале апреля этого года состоялся Ку-
бок Италии по спринту, в котором
шведские спортсмены оказались
сильнейшими. На верхней ступени
подиума находятся швед Й. Густаф-
ссон (12.49) и его соотечественница
Вильма фон Крузенштерна (11.41).
Спорстмены соревновались в прек-
расный весенний день с температу-
рой выше 20 градусов и солнцем, ко-
торое сопровождало участников со-
ревнований в течение всего дня.
Спринт включал в себя более слож-
ный и физический трудный участок
в самой старой части города и более
линейный и плоский в центре горо-
да, с финишем на набережной.

Вот мысль, высказанная победите-
лем Густафссоном: «Веселый и интен-
сивный спринт, действительно прият-
ный. Нужно было остановиться, что-
бы изучить карту и начать сначала».

Вильма Фон Крузенштерна, побе-
дительница женских соревнований:
«Это большой вызов для спортсменов
высокого уровня в городе, который
очаровал нас».

Оба добавили: «Мы здесь, в Ита-
лии, чтобы подготовиться к Чемпи-
онату Европы, который состоится в
октябре. Организаторы чемпионата
те же, что и в этих соревнованиях, по-
этому мы можем лучше понять их
методы работы. Италия находится в
центре наших программ, потому что
здесь организованно несколько тре-
нировочных лагерей с учетом главно-
го континентального события в конце
сезона».

Многие из скандинавов находи-
лись на сборах между Вероной и озе-
ром Гарда в первую декаду апреля на
MOC Sprint Camp, первом официальном
тренировочном лагере чемпионата Ев-
ропы по спортивному ориентирова-
нию. На старте спринтерского Кубка
Италии в рамках этого мероприятия
приняли участие почти 600 спортсме-
нов из десяти стран, а также из некото-
рых местных школ. Удивительно, но в
Италию также приехали спортсмены
из Японии, Тайваня и Гонконга.

На тренировках Вильма фон Кру-
зенштерна является самой быстрой в
шведской команде на сегодняшний
день, как и накануне в спринте на
Кубке Италии (WRE). Поэтому коррес-
понденты шведского журнала встре-
тились со спортсменкой, входящей в
национальную сборную Швеции, и
выяснили у нее, что она думает о зим-
них и весенних тренировках и пред-
стоящем сезоне.

– Какой у вас любимый формат
тренировок?

– Интервалы на стадионе. Мне
нравится чередовать пороговые и бы-
стрые интервалы. Прямо сейчас мое
любимое упражнение – это два под-
хода: пороговый 5 х 800 метров и 5 х
200 метров, не на максимуме, но тоже
на высокой скорости.

– Чем вы любите заниматься, по-
мимо тренировок?

– Больше всего я люблю вкусно
готовить и проводить время с друзь-
ями – мы вместе готовим и вместе
едим.

– Как вы думаете, что будет са-
мым интересным в сезоне 2023 года?

– Будет много интересных стар-
тов, но для меня самый главный – это
спринтерский чемпионат Европы, ко-
торый запланирован на октябрь. Чем-
пионат пройдет в итальянской Веро-
не, недалеко от озера Гарда.

ТРИ ВОПРОСА ДЛЯ ВИЛЬМЫ 
ФОН КРУЗЕНШТЕРНА
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Чтобы получать энергию из пра-
вильных источников и в достаточном
количестве, тебе нужно разобраться в
том, как устроен твой организм, и ка-
кая еда принесет ему пользу. Кроме
того, нужно с долей скептицизма от-
носиться к источникам информации,
уметь отбирать нужное и анализиро-
вать все, что ты слышишь и читаешь о
питании и здоровье.

ССааммооее  ггллааввннооее.. Когда начинают
думать о еде и питании, то часто уде-
ляют много внимания отдельным ас-
пектам, например, тем или иным про-
дуктам или пищевым добавкам. На
первом месте стоит достаточное коли-
чество энергии. Многие спортсмены
допускают одну и ту же ошибку: сле-
дуют общим рекомендациям и выби-
рают диету, при которой нужно пот-
реблять меньше калорий и больше
клетчатки. Само собой, юным спор-
тсменам нужны и пищевые волокна, и
овощи, но такие продукты дают мало
энергии, и это может обернуться
проблемой.

ССиилл  ддооллжжнноо  ххввааттааттьь  ннее  ттооллььккоо
ннаа  ттррееннииррооввккии..  Если ваш организм
на протяжении долгого времени по-
лучает мало энергии, он начинает
функционировать в «сберегательном
режиме». Это может плохо сказаться
и на здоровье, и на выносливости ор-
ганизма.

Как понять, что ты ешь достаточ-
но? Выносливости и концентрации те-
бе должно хватать не только не трени-
ровки. Вот несколько признаков того,
что с энергетическим балансом у тебя
всё в порядке: здоровый сон, бодрость,
отсутствие травм, быстрое восстанов-
ление, внимательность и на учебе, и
на тренировках, нормальный набор
роста, силы на что-то еще, хорошее
настроение, а для девушек еще и регу-
лярный менструальный цикл.

Разобравшись с количеством кало-
рий, нужно подумать об их качестве и
о том, когда и как регулярно вы их
потребляете. Чтобы организму хвата-
ло сил на тренировки и на правильное
восстановление после них, есть нужно
вовремя и приемов пищи должно быть

много. Чтобы твой организм получал
качественную энергию и достаточное
количество питательных веществ,
твой рацион должен быть разнообраз-
ным. Диеты и похудение могут при-
нести твоему здоровью больше вреда,
чем пользы.

ППииттааттееллььнныыее  ввеещщеессттвваа.. В дет-
ском и подростковом возрасте больше,
чем в любой другой период жизни,
растет скелет и набирается плотность
костей. Кальций и витамин D важны
не только для скелета, но и для мышц.
Важный источник кальция и витамина
D – это молочные продукты и разные
виды растительного молока. Жирные
сорта рыбы и яйца тоже богаты вита-
мином D.

Железо выполняет важную фун-
кцию в твоем организме – с помощью
крови оно доставляет кислород к мыш-
цам. Дефицит железа – это распростра-
ненная проблема, которой особенно
часто подвержены девушки. Мясо, пе-
ченочный паштет и кровяная колбаса –
всё это хорошие источники железа. А
еще железо содержится в цельнозерно-
вых продуктах, орехах и семенах, в зе-
леных овощах. Однако мясные продук-
ты содержат больше железа, которое к
тому же легче усваивается.

Также стоит отметить, что причи-
ной дефицита железа часто бывает
недостаточное потребления калорий.

ССррааввннеенниияя  ––  ээттоо  ооппаасснноо.. Когда ты
совсем юн, ты легко поддаешься вли-
янию и часто с чрезмерным трепетом
относишься к идеалам, собственному
весу и внешнему виду. Ты начинаешь
сравнивать себя с теми, кто находится
рядом, или с людьми из соцсетей, а это
может закончиться ненужным стрес-
сом или плохим настроением. Ты пе-
рестанешь получать удовольствие от
еды, будешь хуже себя чувствовать и
меньше есть. Важно прислушиваться к
собственному организму и заботиться
о нем.

ННуужжнноо  ррааззггооввааррииввааттьь.. И нако-
нец, всем нам нужно в правильном
ключе с кем-то обсуждать наше пита-
ние и наше тело. В обсуждении дол-
жны участвовать все: сами спортсме-

ны, их родители, тренеры. Относитесь
к еде как к одной из составляющих ва-
шего тренировочного процесса, и
пусть она дает вам силы и приносит
удовольствие.

Ниже приведены примеры, как
каждый день получать достаточное
количество питательных веществ:

• Правильный распорядок – это
наше всё! Не забывайте про перекусы
и приемы пищи для восстановления
сил. Это могут быть бутерброды,
йогурт, смузи, каша, блины, фрукты
или орехи.

• Приготовленная еда, разложен-
ная по контейнерам, это хороший спо-
соб быстро пообедать.

• Углеводы – прежде всего! Мака-
роны, рис, булгур, картошка, хлеб, ов-
сянка и цельнозерновые хлопья – это
хорошая основа.

• Не забывайте про пищевые во-
локна. Например, ешьте вместо обыч-
ного хлеба хлеб из цельнозерновой
муки.

• Полезные жиры! Ешьте орехи,
тыквенные семечки, ореховую пасту,
растительные масла, авокадо и лосося.

• Добавьте цвета! В кашу или
йогурт порежьте фруктов или добавь-
те ягод, на бутерброд положите какой-
нибудь овощ, на полдник выпейте
смузи, держите в сумке какой-нибудь
фрукт, которым можно перекусить.

• Не любишь обедать в школе? Тог-
да бери с собой еще один перекус.

• Плотный завтрак – это не про те-
бя? Тогда дома поешь немного, а на
первой перемене съешь двойной буте-
рброд или какой-нибудь фрукт.

• Время от времени балуй себя
сладким! В еде нет никаких запретов.
Но сладкое не должно стать заменой
обычной еде.

Л. ЖЕРДЕВА Л. ЖЕРДЕВА 

ПРАВИЛЬНАЯ ЭНЕРГИЯ ДЛЯ ЮНИОРОВ
Когда ты подросток, в твоей жизни столько всего происходит, что

только держись. Причем как в физиологическом, так и в психологичес-
ком плане. Многие подростки в какой-то момент начинают быстро и
бурно расти, а если ты к тому же усиленно занимаешься спортом, то
тебе нужно еще больше калорий и питательных веществ, чем твоим
сверстникам. В этой статье рассказывается о том, что о правильном
питании нужно знать юным спортсменам.
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Составьте план, исходя из вашей
базовой тактики и с учетом ваших
сильных сторон. Например, если вы
быстро бегаете, а ориентируетесь чуть
хуже, план может состоять в том, что-
бы сначала бежать медленно, а затем
ускоряться на длинных отрезках. Все
может идти, как вы предполагали, или
могут случаться ошибки, но важно не
обращать на них внимания и бежать
до финиша в соответствии с вашим
планом.

ТТииппииччнныыее  оошшииббккии.. В ходе любого
старта почти все ориентировщики до-
пускают ошибки, но какие именно? Не-
которые ошибки встречаются чаще ос-
тальных. Одна из таких распростра-
ненных ошибок как раз в том, чтобы
выбегать на дистанцию без конкретно-
го плана или по какой-то причине от-
клоняться от него, не успев добежать
до финиша.

Еще одна обычная ошибка – непра-
вильная работа с картой. В ориентиро-
вании важна методичность и точность.
Если вы всегда будете знать, где нахо-
дитесь, вы избежите многих ошибок,
из-за которых можете потерять драго-
ценные секунды и минуты.

Третья ошибка связана с тем, что
многие ориентировщики слишком ра-
но сбавляют скорость, приблизившись
к контрольному пункту. Я обычно ре-
комендую ориентироваться на круг ко-
нтрольного пункта и бежать прямо че-
рез него. Если бежать прямо через
круг, в какой-то момент увидишь кон-
трольный пункт, но даже если вы убе-
жите слишком далеко, вы должны заце-
питься взглядом за тот или иной объ-
ект на местности.

РРааббооттааеемм  ннаадд  ттееххннииккоойй.. Если вы
допускаете ошибки, то не нужно
слишком сильно из-за этого расстра-
иваться – оттачивать технику ориен-
тирования никогда не поздно. Регу-
лярно устраивайте тренировки, посвя-
щенные технике ориентирования, от-
рабатывайте разные аспекты; это дол-
жно войти в привычку, стать стандар-
тной частью тренировочного процес-
са. Упражнение, которое я обычно 

ССииллььнныыее  ии  ссллааббыыее  ссттоорроонныы.. За-
лог успеха кроется в том, чтобы знать
свои сильные и слабые стороны, и, ос-
новываясь на этом знании, строить
свои тренировки и соревнования.

Физическая форма, беговая вынос-
ливость и скорость – важные составля-
ющие подготовки ориентировщика; но
не менее важно умение бежать в нуж-
ном направлении, читать карту и со-
поставлять ее с местностью, а также
понимать, где ты находишься в каждый
момент на дистанции.

Когда вы разобрались с основами,
нужно сделать следующий шаг, и этот
шаг – определение целей. Считаю край-
не важным ставить перед собой цели,
если ты хочешь добиться успеха. При
этом не так важно, какие это цели, глав-
ное, чтобы они были. Возможно, вы хо-
тите победить в соревнованиях, пробе-
жать дистанцию без ошибок, хорошо
провести время или занять призовое
место на чемпионате мира. Если вы
смогли четко сформулировать свою
цель, вы уже на полпути к успеху, одна-
ко цели вы еще не достигли. Я убежден,
что выходить на дистанцию нужно толь-
ко в том случае, если у тебя есть четкий
план, как ты собираешься решать зада-
чи, которые загадал участникам сорев-
нований составитель дистанции.

рекомендую, представляет собой бег
по «коридору», окруженному на карте
белыми полями; оно помогает ориен-
тировщикам отработать бег в задан-
ном направлении. 

Еще одно упражнение, которое мне
нравится, – это ориентирование по
карте, где нет почти ничего, кроме го-
ризонталей, это тренировка на «упро-
щение». Когда вы готовитесь к кон-
кретным соревнованиям, советую оз-
накомиться с местностью, где вам
предстоит бегать. Для этого можно
побывать в близлежащих районах, от-
крытых для тренировок. Когда мы с
командой приезжаем в новое место,
мы первым делом идем в лес, чтобы
своими глазами увидеть объекты, ко-
торые есть на карте, так спортсмены
могут откалибровать свой взгляд и по-
нять, как реальный лес соотносится с
картой. После этого мы проводим тре-
нировки в разном темпе, а в конце ус-
траиваем тестовые забеги. Не у всех
есть возможность подойти к подготов-
ке так основательно, но, если вы хотя
бы ознакомитесь с местностью или
картами, которые уже делал картог-
раф, ваши шансы на успех значитель-
но возрастут.

ККаакк  ооррииееннттииррооввааттььссяя  ллууччшшее  ––
ииттооггооввыыее  ссооввееттыы..

• Как можно чаще делайте упраж-
нения на технику ориентирования.

• Определите свои сильные и сла-
бые стороны.

• Продумайте тактику, которая по-
может максимально задействовать ва-
ши сильные стороны.

• Подумайте о том, какие цели вы
перед собой ставите, когда трениру-
етесь и участвуете в соревнованиях.

• Составьте план решения стоящей
перед вами задачи и придерживайтесь
его.

• Изучайте местность, на которой
вам предстоит бегать – для этого мож-
но поехать с картой в район со схожим
типом местности, лучше всего, если у
вас будет карта того же составителя,
который делает карты для грядущих
соревнований.

В этой статье – несколько советов и рекомендаций для
тех, кто хочет развиваться как ориентировщи.

ДОБЕЙСЯ УСПЕХА!

• Тебе сложно много есть? Чтобы
все равно получить достаточное ко-
личество энергии, есть небольшие
хитрости: выпей стакан свежевыжа-
того сока или молока, съешь немного

орехов или ореховой пасты, сухоф-
руктов, салат заправь растительным
маслом, за обедом съешь немного
хлеба.

• Молочные продукты – это хоро-

шая основа для перекусов и восстано-
вительных приемов пищи.

• Держи в холодильнике смузи, хо-
лодную кашу, вареные яйца и готовые
макароны.

В. ЖЕРДЕВ В. ЖЕРДЕВ 



32 СПОРТИВНАЯ КАРТОГРАФИЯ

КАК БЫТЬ ОРИЕНТИРОВЩИКОМ, 
КОТОРЫЙ ЗНАЕТ, КУДА БЕЖИТ

Привет, ориентировщики! Это мой
крик о помощи. У меня плохое зрение, но
я люблю и хочу заниматься ориентирова-
нием.

А чтобы хорошо ориентироваться,
мне нужно иметь возможность читать
карту до того, как я куда-то прибежал.
Мне недостаточно «подгонять» карту под
местность, куда я уже прибежал. Как-то
раз один тренер дал мне совет: будь ори-
ентировщиком, который знает, куда он
бежит, а не ориентировщиком, который
знает, откуда бежит.

Сейчас я вижу в четыре раза хуже,
чем видел раньше. И это не только моя
проблема – с ней сталкивается большин-
ство людей в моем возраст, а мне уже 75
лет. Шведская федерация провела иссле-
дование с использованием карт для ори-
ентирования, которое показало, как с
возрастом ухудшается зрение – процесс
естественного старения глаза называет-
ся пресбиопия.

Вот как следует читать эти графики.
На горизонтальной шкале найдите воз-
раст, допустим, 70 лет. Мысленно прове-
дите вертикальную линию вверх до пере-
сечения с красной и синей линиями.
Между синей точкой (20%) и красной
точкой (25%) находятся результаты 95%
семидесятилетних участников экспери-
мента. То есть у большинства «подопыт-
ных» сохранилось от 20 до 25% зрения.
Это четверть от того уровня зрения, кото-
рое есть у нас в молодости. Очки и увели-
чительные стекла немного помогают, но
в некоторых ситуациях (дождь, пот, пят-
нистый свет) делают только хуже.

ДДлляя  ккооггоо  ддееллааюютт  ккааррттыы??  Наши кар-
ты соответствуют международным стан-
дартам, принятым в спортивном ориен-
тировании. Эти стандарты определяют
масштаб, размер условных знаков, цвето-

вых пятен и минимальные расстояния.
Ориентировщики частенько пытаются
впихнуть на карту максимальное коли-
чество информации. А клубы гордятся
тем, что ищут и находят местность с мак-
симальным количеством
объектов. В объявлени-
ях о проведении сорев-
нований то и дело мель-
кают слова «сложная» и
«разнообразная».

Но правила состав-
ления карт рассчитаны
на спортсменов «в рас-
цвете сил», которые уча-
ствуют в международ-
ных соревнованиях. Не-
удивительно, что у 75-
летних ориентировщиков возникают
трудности с чтением карт. Зрение ухуд-
шается на протяжении всей жизни, но
обычно заметно это становится только
после 40 лет. Нам, возрастным ориенти-
ровщикам, тоже нравится бегать на слож-
ной, разнообразной местности, где мы
можем применить свои навыки и опыт.
При условии, что мы можем ВИДЕТЬ это
самое разнообразие. Очевидно, что сла-
бовидящие ориентировщики не могут
спокойно пользоваться картами, сделан-
ными для тех, у кого хорошее зрение.

К счастью, у этой проблемы есть ре-
шение. Современные технологии позво-
ляют печатать карты любого масштаба.
Картографический комитет Федерации
ориентирования Новой Зеландии принял
одно простое правило. Какой бы ни был
масштаб у карты для «элитных» спор-
тсменов, его следует увеличить до 133%
для спортсменов старше 40 лет и до 150%
– для тех, кому больше 60 лет. (Это же
правило действует и для «детских» карт,
но по другой причине. Дети могут плохо

знать условные знаки, и чем знаки
больше, тем проще их распознать.).

К счастью, дистанции для юных и
возрастных спортсменов короче. Но
даже если нужно будет напечатать
карту большего размера, это будет
оправданная «жертва». Ведь самое
главное – это цели, для которых мы
используем карту. Карта нужна мне,
что быть ориентировщиком, кото-
рый знает, куда он бежит.

Эти рекомендации включены в
Правила Новозеландской федера-

ции. Но сформулированы они недоста-
точно четко. В Правилах Новозелан-
дской федерации в таблице приведены
«нормальные масштабы» для различных
типов соревнований и возрастных
групп. Там же указаны некоторые аль-
тернативные масштабы, которые можно
использовать там, «где это оправдано
сложностью или простотой местности».
Более крупные масштабы также «мо-
гут» использоваться.

ССооббллююддааююттссяя  ллии  ппррааввииллаа?? Проблема
в том, что правила соблюдаются не всегда.

- Пример — прошлогодний чемпи-
онат Pokapu Sprint Champs, который про-
ходил в г. Нейпир. Там всем участникам
раздали карты с «элитным» масштабом
1:4000.

- Пример небольшого мероприятия –
«старт после работы» вокруг здания пар-
ламента на прошлой неделе. Нет разде-
ления на категории, можно только выб-
рать длину дистанции. Все карты одного
масштаба – 1:4000.

- Пример турнира среднего размера –
Waitangi Weekend 2023 в Крайстчерче.
Никаких категорий, кроме «элиты»; для
всех остальных участников – только раз-
ные цвета трасс. Карты для спринта – все
одного «элитного» масштаба 1:4000. И
карты для «красных» лесных дистанций
были такого же масштаба, что и у «эли-
ты». То есть тем, кому за 75, на турнире
не были рады?

Автор этой статьи – Майкл Вуд, который ранее отвечал в Федерации
спортивного ориентирования Новой Зеландии за работу с тренерами, за
технические аспекты и спортивные карты. Эта статья была впервые опуб-
ликована в онлайн-журнале Compass Point. Но Майкл Вуд поделился
своей увлекательной и важной статьей с корреспондентами журнала
«Orienteering Australia», перевод которой представлен вашему внима-
нию.

Рис.1

Рис. 2

Рис. 3
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Больше всего проблем возникает на
спринтерских дистанциях, поскольку тут
всё решают преграды на пути, а спортсме-
нов на финише разделяют секунды. На
карте с масштабом 1:4000 я не могу разоб-
рать толщину линии, а ведь тонкая линия
– это просто линия, линия средней толщи-
ны – преодолимое препятствие, а толстая
линия значит, что здесь прохода нет.

Но и лесные забеги проходят на
сложной местности со множеством объ-
ектов. Составители особенно любят пес-
чаные дюны – на таком типе местности
сложно заранее представить, куда бе-
жишь, и понять, где нужно бежать
«вниз». Мне часто кажется, что я «бегу
вслепую», а найду ли я контрольный пун-

кт, зависит от везения. А составители пе-
реживают из-за того, что крутой изгиб на
дистанции может дать ненужную под-
сказку ориентировщикам, которые уви-
дят, как от КП бежит другой спортсмен.

Еще одна проблема – клубные сорев-
нования без разделения на категории. И
как мы должны относиться к соревнова-
ниям, где всем спортсменам дают одина-
ковые карты? Что это? Дискриминация
возрастных ориентировщиков? На круп-
ных соревнованиях такое отношение к
спортсменам недопустимо. В разделе Но-
возеландских Правил говорится, что
судья на дистанции должен действовать в
интересах участников, но, пожалуйста,
подумайте вот о чем: как может судья с

хорошим зрением принимать решение о
том, что и как видит слабовидящий?

ЗЗааккллююччееннииее.. Мой вывод таков: 25%
и даже 50% зрения – это частичная поте-
ря зрения. Я все еще могу заниматься
ориентированием, поэтому, пожалуйста,
не сбрасывайте меня со счетов. Состави-
тели маршрута и судьи на дистанции мо-
гут сделать две вещи. Прочитайте раздел
15.2 – его недавно обновили. И когда вы
делаете карты для «элиты», не забывайте
делать карты с более крупным масшта-
бом для остальных спортсменов.

По материалам журнала
«Orienteering Australia»

Так вот, в сентябре того года, когда
случилась эта история, группу студен-
тов-филологов, в которой был и Гера, от-
правили копать картошку в довольно да-
лёкий от областного центра уральский
совхоз. И вот там, в деревне, к их группе
прикрепили молодого и жизнерадостно-
го местного тракториста Федьку, кото-
рый увозил на своём «беларусе» нако-
панную студентами картошку в овощех-
ранилище. Фёдор иногда даже помогал
студентам грузить мешки с картошкой в
тракторную тележку, потому что был
парнем дружелюбным и крепким, здо-
ровьем и силой природа его не обделила.
Так что общительный тракторист быстро
нашёл общий язык с городским ребятами
и девушками. И на этой почве случилось
непредсказуемое, но вполне рядовое со-
бытие – Федька неожиданно и всерьёз
влюбился в студентку Анечку. Стал ока-
зывать Ане всяческие знаки внимания,
приглашать на танцы и в кино, угощать
конфетами, печеньем и даже горячими,
замечательно вкусными шанежками, ко-
торые пекла Федькина бабушка. Хохо-
тушка Анечка, будущий специалист в об-
ласти русской литературы с удоволь-
ствием принимала гостинцы от Фёдора,
но встречаться с ним наедине неизменно
отказывалась. В клуб на танцы или в ки-

но приходила, но обязательно с подруж-
ками. Так что Фёдор даже не имел воз-
можности сказать Анечке о своих чув-
ствах наедине. И решился, наконец, поп-
росить совета у однокурсника девушки –
как же ему завоевать симпатию недотро-
ги Ани. Этим советчиком как раз и ока-
зался Гера, который внимательно выслу-
шал тракториста и, подумав немного, вы-
дал парню не совсем серьёзную реко-
мендацию. Он сказал, что Аня, как и мно-
гие городские девушки, любит поэзию и
даже сама пишет стихи. И если он, Федь-
ка, сочинит для Ани стихотворение, в ко-
тором сможет рассказать о своих неж-
ных чувствах, то девушка вполне может
изменить отношение к нему в лучшую
сторону.

Однако сочинять стихи Федька, к со-
жалению, не умел. Но зато вспомнил, что
у них в деревне живёт зоотехник Колька,
который это может, – он всегда пишет
стихи для совхозной стенгазеты к Ново-
му году, к 23 февраля и к 8 марта. Но
Колька поначалу категорически отверг
Федькину просьбу – сказал, что никакой
он не поэт, что стихи для Анечки он пи-
сать не будет, а то, что он пишет для стен-
газеты, это не поэзия, а так – вирши. И
только когда разозлённый отказом Федь-
ка пообещал отлупить Кольку, если не
получит стихов, тот пошёл на попятную.

Сказал Федору, чтобы зашёл завтра, и
когда тот явился, вручил ему листочек с
аккуратно написанным стихотворением.
Стихи Федьке понравились, поэтому бить
Кольку он не стал, а отправился домой,
чтобы переписать стихотворение своим
почерком. А вечером пришёл в общежи-
тие, где жили студенты, и вызвал Аню.
Сказал девушке, что написал для неё сти-
хи и вручил листочек. Удивлённая Анеч-
ка тут же развернула листок и начала чи-
тать. Но, не дочитав, вдруг звонко расхо-
хоталась и убежала обратно, оставив Фё-
дора в полном недоумении. А через пару
дней студенты, выкопав картошку, и вов-
се уехали в областной центр в свой уни-
верситет.

Через пару недель, когда Фёдор нем-
ного успокоился, а его односельчане уже
начали забывать об этой романтической
истории, в дом к трактористу заглянула
почтальонша и, к его удивлению, вручи-
ла бандероль от той самой Анечки. Внут-
ри оказалась книжка, название которой
Фёдор прочитать не успел, так как обна-
ружил в книжке закладку. Открыл зало-
женную страницу и увидел на ней Коль-
кины стихи:  

Я помню чудное мгновенье,
Передо мной явилась ты ,
Как мимолётное виденье,
Как гений чистой красоты…

Глухов Н.Ф. (г. Пермь):
ЛЮБОВЬ И КАРТОШКА
Рассказ, не претендующий на документальность

Каждый год в начале мая в Челябинской области проводятся открытые
соревнования по спортивному ориентированию «Майская поляна», на которые
съезжаются соскучившиеся по летним стартам уральские ориентировщики.
Историю эту я услышал именно там, причём довольно давно, в те времена,
когда большинство участников размещались ещё не в гостиницах или на
турбазах, а жили в палатках прямо возле центра соревнований. А вечером, после
стартов грелись у костров (в начале мая даже в челябинских краях бывает
довольно холодно!) и рассказывали друг другу разные занимательные истории,
далеко не всегда связанные с ориентированием. В тот год моим соседом
оказался ориентировщик Гера – недавний студент-филолог одного из уральских
университетов, который и рассказал у жаркого костра об этом романтическом
происшествии.

НН..  ГГЛЛУУХХООВВ
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В конце зимнего сезона 1981 года на-
ми, лыжниками города Архангельска, было
замечено, что какая-то группа девушек
систематически собирается на лыжной ба-
зе добровольного спортивного общества
(ДСО) «Урожай» в Малых Карелах и упорно
тренируется. Возглавляет их коренастый
мужчина невысокого роста, и самое глав-
ное – рыжий. У нас шло «закатывание», а
девушки по грязи и воде бегали вдоль шос-
се и по кругу, а это крутые и пологие скло-
ны, к тому же и очень длинные. А в начале
мая, когда у нас еще снег можно найти в
глубоком овраге, в лесу, и мы упорно про-
должали тренироваться на лыжах, увидели
его подопечных в лесу с картой и компа-
сом. Они так же легко бежали по лесу, буд-
то там был их стадион. Это оказалась вновь
образованная команда ориентировщиков
Архангельского областного совета ДСО
«Урожай», а рыжий мужчина – ее тренер
Генрих Васильевич Шур. Осенью, приехав
со сборов, я узнала, что в башкирских ле-
сах в Стерлитамаке в командном зачете
они стали победителями чемпионата ДСО
«Урожай» и также привезли в Архангельск
звания чемпионов и неоднократных при-
зеров за два дня соревнований.

Так я впервые познакомилась с Генри-
хом Васильевичем Шуром и с командой
ориентировщиков. В дальнейшем я сбли-
зилась и тренировалась с ними.

Прошли годы. Я окончила педагоги-
ческий институт. Защитила кандидатскую
диссертацию. Работаю заведующим кафед-
рой физической культуры в Северном (Ар-
ктическом) федеральном университете.
Учитывая свой нынешний профессиональ-
ный опыт работы в спорте, я удивляюсь,
как за такой небольшой период, с 1981 по
1986 гг., команда смогла добиться больших
результатов. Ведь я впервые встретила эту
группу совсем неподготовленную, в физи-
ческом плане это было очень видно. За
несколько месяцев тренер Генрих Василь-
евич Шур подготовил из простых девчонок
технически и физически сильную коман-
ду. А через 5 лет одна из них – Валентина
Рыбкина, на первенстве Архангельской об-
ласти по лыжным гонкам, проводимых на
тяжелых лыжных трассах в г. Онеге, систе-
матически входила в десятку сильнейших
женщин области и даже была победитель-
ницей Поморского марафона «Гандвиг» в
Архангельске на дистанции 20 км среди
женщин, проводимого в летнее время.

В середине марта этого года в городе Архангельск, на лыжном стадионе
в Малых Карелах завершился Чемпионат России по спортивному ориенти-
рованию в лыжных дисциплинах. Когда мероприятия такого уровня прохо-
дят в Архангельской области, то сразу вспоминается Генрих Васильевич
Шур, который вывел Архангельское ориентирование на соответствующий
уровень. Заведующий кафедрой физической культуры Северного (Арктичес-
кого) федерального университета имени М.В. Ломоносова, кандидат педа-
гогических наук, доцент, председатель Архангельской федерации по лыж-
ным гонкам и биатлону Ирина Евгеньевна Корельская вспоминает об архан-
гельском периоде жизни Почётного члена ФСОР Генриха Васильевича Шура и
рассуждает о роли личности в истории. Материал предоставила Валенти-
на Рыбкина, вдова Генриха Васильевича Шура.

ВСПОМИНАЯ ГЕНРИХА
ВАСИЛЬЕВИЧА ШУРА

В 1978 г. Генрих Васильевич Шур пе-
реехал Архангельск. В должности дирек-
тора занимался строительством турком-
плекса «Беломорье». Удачное, гармонич-
ное сочетание делового стиля и традиции
Русского Севера до сих пор привлекают
гостей. Сдав его в эксплуатацию, вернулся
в спорт на должность директора ДЮСШ
«Урожай» по лыжным гонкам при облас-
тном совете добровольного спортивного
общества «Урожай» (далее – ДСО «Уро-
жай»). Юные сельские лыжники области
вскоре стали чемпионами и призерами
Сельских игр и ДСО профсоюзов.

Перейдя работать в систему сельско-
го спорта, совместно с патриархом оте-
чественного ориентирования Игорем
Борисовичем Плотке, Шур стал одним из
организаторов спортивного ориентиро-
вания в ДСО "Урожай" в стране. А с 1981
г. он возглавил сборные команды ЦС и РС
совета ДСО "Урожай". Сборная команда
ЦС ДСО "Урожай" с участием тренера
Г.В. Шура, вошла в группу сильнейших
профсоюзных команд страны, как летом,
так и зимой. 

За короткий период работы тренером
Архангельского облсовета ДСО «Урожай»
он подготовил: спортсменов высокого
класса, чемпионов, призеров и победите-
лей Всесоюзного спортивного общества
(ВСО) профсоюзов, Центрального Совета
(ЦС) и Российского Совета (РС) ДСО "Уро-
жай", первого мастера спорта по спортив-
ному ориентированию в Архангельске Ва-
лентину Рыбкину (тренер ДЮСШ «Уро-
жай») (приказ №847 от 6 июня 1984 г.
Спорткомитета СССР), членов сборных ко-
манд России, ВС профсоюзов, ЦС и РС ДСО
"Урожай, РС «Динамо». Сборная команда
по служебному многоборью МВД г. Архан-
гельска, под руководством тренера
Г.В. Шура на чемпионате МВД, УВД РСФСР
по служебному многоборью, стала чемпи-
оном. За период работы Г.В. Шура предсе-
дателем Архангельской ФСО спортсмены
из других ведомств показывали высокиеВ. Рыбкина, Г.В. Шур и И. Корельская 

КОРЕЛЬСКАЯ И.
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результаты: Пономарева Маргарита
(спортклуб «Север») – победительница
соревнований Северо-Западной зоны в
1981 г., проходящих в Петрозаводске. В
составе сборной команды Северо-Запад-
ной зоны по спортивному ориентирова-
нию выступала на чемпионате России. Ле-
мехов Александр – победитель Первен-
ства РС ДСО «Буревестник». Иванов Ан-
дрей, Малыгина Ольга – призеры Первен-
ства РС ДСО «Буревестник». Студенты Ар-
хангельского лесотехнического институ-
та (АЛТИ) в составе сборной команды выс-
тупали на соревнованиях ЦС «Буревес-
тник», проходящих в лесах Башкирии.

Большое внимание Г.В. Шур уделял де-
тско-юношескому спорту. В 1982 г. было
открыто отделение по спортивному ори-
ентированию в ДЮСШ «Урожай». Хотя ра-
ботали только три тренера, но их ученики
входили в состав юношеских сборных ко-
манд ЦС и РС ДСО «Урожай», становились
чемпионами, победителями и неоднократ-
ными призерами этого общества. Город-
ская станция юных туристов, при содей-
ствии Шура, имела в своем составе семь
педагогов дополнительного образования,
которые вели кружки в общеобразова-
тельных школах. Регулярно летом и зимой
в Архангельске проводили областные и
городские первенства средних школ по
спортивному ориентированию, а также со-
ревнования «С компасом по городу», кото-
рые включали элементы краеведения.

Посетив соревнования по лыжным
гонкам на берегу Белого моря в г. Онега
Архангельской области, Генрих Василь-
евич открыл уникальную местность для
проведения спортивных мероприятий по
спортивному ориентированию любого
ранга. Она представляет собой сочета-
ние трёх ландшафтных зон – от верхо-
вых болот до горных склонов, с изобили-
ем мелких озёр. В 1984 г. одним из луч-
ших специалистов страны картографом
Валерием Михайловичем Киселевым бы-
ла нарисована карта этой особенной
территории. Неудивительно, что именно
по картам Валерия Михайловича, состав-
ленным и напечатанным в Риге, в городе
Онега затем состоялся чемпионат ВДФСО
профсоюзов в 1984 г., а в 1986 г. в г. Оне-
га был проведен лично-командный рес-
публиканский чемпионат «Динамо».

Архангельский областной комитет
по физической культуре и спорту наг-
радил Шура Генриха Васильевича па-
мятным знаком «За большой вклад в
развитие зимних Беломорских Игр», что
говорит о его большом участии в прове-
дении данного мероприятия, пользу-
ющегося большой популярностью у
ориентировщиков страны. Именно на
соревнованиях в программе Беломор-
ских Игр им были внедрены новейшие
методики проведения спортивного ори-
ентирования на лыжах. В 1983 году для
проведения соревнований по спортив-
ному ориентированию в программе Бе-

ломорских Игр Шур подготовил карту
окрестностей санатория «Беломорье». К
рисовке карт был привлечен его сын
Юрий Генрихович Пургин, в те годы
профессиональный топограф и работ-
ник горисполкома Архангельска. С по-
мощью инструментальной съемки Юри-
ем была выполнена полевая (лесная)
работа по картам.

Находясь на посту председателя Ар-
хангельского федерации спортивного
ориентирования (ФСО), Г.В. Шур выступал
одним из организаторов соревнований
МВД РФ, Вооруженных Сил, ДСО и ведом-
ств в г. Архангельске и области. Так, в Ар-
хангельске состоялись первенства Воору-
женный Сил РСФСР в 1979 г. и в 1984 г.,
первенство республиканского ДСО «Буре-
вестник», ЦС ДСО «Урожай», чемпионат
МВД, УВД РСФСР по служебному много-
борью в 1983 года. Работая в должности
инструктора-методиста по физической
подготовке в производственном геологи-
ческом объединение (ПГО) «Архан-
гельскгеология", он внедрил професси-
онально-прикладную выучку с элемента-
ми ориентирования и туризма в програм-
му отраслевых спартакиад. Концепция
Г.В. Шура легла в основу отраслевых
спартакиад Министерства геологии СССР,
РСФСР, ЦК профсоюзов и была опублико-
вана в журнале «Охрана недр».

Первым в стране при «Архангельскге-
ология» был открыт молодежно-подрос-
тковый клуб, где в основном культивиро-
вались экстремальные виды спорта (аль-
пинизм, скалолазание, спортивное ориен-
тирование, спелеология, подводное пла-
вание, горные лыжи). Главной задачей
клуба была подготовка молодежи к работе
в геологических подразделениях, абиту-
риентов-геологов – для поступления МГУ
и к службе в армии.

Генрих Васильевич, понимая, что по-
мощником его идей могут служить сред-
ства массовой информации (СМИ), всю
пропагандистскую работу на протяжении
60-ти лет отражал именно в СМИ. Работая
нештатным корреспондентом газет «Се-
верный комсомолец», «Правда Севера»
(Архангельск) систематически освещал
достижения спортсменов-ориентировщи-
ков города и области на соревнованиях
различного ранга и  организовывал со-
ревнования на призы этих изданий. На
протяжении нескольких лет сотрудничал
с журналами «Турист», ЦРИБ (Централь-
но-рекламное издательское бюро ЦСТЭ
ВЦСПС), «Теория и практика физической
культуры», «Физкультура в школе»,
«Спортивная жизнь России», «Охрана
НЕДР» (Министерство геологии СССР),
«Управления государственными ресурса-
ми» (Министерство природы РФ), экологи-
ческим журналом «Спасение», «Природо-
ресурсные Ведомости», журналом «О-Вес-
тник». В 1985 г., по заказу Пермского спо-
рткомитета, на Зимней Спартакиаде наро-
дов РСФСР, под руководством Г.В. Шура

был снят фильм об ориентировании на
лыжах «Лыжник стреляет иглой».

В 1989 г. Г.В. Шур ушел с поста пред-
седателя ФСО Архангельской области, и,
по решению Архангельского областного
спорткомитета, соревнования по спортив-
ному ориентированию были исключены
из программы Беломорских Игр. Был из-
бран новый председатель студент АЛТИ
Андрей Иванов. ФСО просуществовала под
его руководством не долго. В дальнейшем
соревнования проводились очень редко,
да и то незначительные. Сократилось ос-
воение новых районов и рисовка карт. В
2014 г. заместителем председателя Архан-
гельского ФСО была избрана одна из вос-
питанниц Г. В. Шура – Галина Михайловна
Никулина. С её приходом началось даль-
нейшее развитие спортивного ориентиро-
вания. В 2015 г., при активном содействии
Шура, соревнования по спортивному ори-
ентированию вновь были включены в
программу Беломорских Игр. Главным
судьей этих соревнований стал сам Ген-
рих Васильевич. А в 2022 году Галина Ми-
хайловна Никулина уже была избрана
председателем ФСО Архангельской облас-
ти. Под её непосредственном руковод-
ством проводятся все соревнования: от
массовых, областных до чемпионата Рос-
сии.

Завершающим этапом жизни и рабо-
ты является написанная Генрихом Ва-
сильевичем в 2020 г. книга «Шур, как он
есть», законченная им за двенадцать ча-
сов до ухода «в мир иной». За заслуги в
журналистско-литературной деятель-
ности, преданность избранной теме,
стремление использовать любую воз-
можность для пропаганды спорта и спор-
тивного ориентирования Министер-
ством спорта, туризма и молодежной по-
литики РФ Генрих Васильевич Шур был
награжден медалью «Николая Озерова»
(№32 НГ от 15.03 2012 г.).

Несмотря на свою большую организа-
ционную занятость, Генрих Васильевич
всегда находил время и на личные выс-
тупления на соревнованиях различного
ранга. Неоднократно участвовал в чемпи-
онатах мира среди ветеранов и был при-
зером Всесоюзных, Всероссийских и дру-
гих  соревнований по спортивному ориен-
тированию.

Как человек, переживший Великую
Отечественную войну, Генрих Васильевич
имеет многочисленные награды, а также
ряд служебных, ведомственных и общес-
твенных наград. Архангельский период
жизни Генриха Васильевича Шура – это
пример преданности спорту и пропаганда
спортивного ориентирования. Таким он и
запомнился. Пока живем, надо писать и
помнить, и знаю одно, пока мы будем пом-
нить, Генрих Васильевич Шур будет жить!

С уважением,
Ирина Евгеньевна Корельская

(Архангельск), 10.04.2023



ННааччааллоо.. Семья: папа – машинист
на железной дороге, мама – домохо-
зяйка на время учебы сына в школе;
были у Саши ещё две сестры. Жили в
своём доме в отдалённом на то время
Дёмском районе Уфы – вотчине же-
лезнодорожников столицы Башки-
рии. И до сих эта небольшая улица
Ильича с деревянными домами старо-
жилов притаилась под боком у па-
нельных и кирпичных 9-ти и 12-ти-
этажек. После окончания средней
школы он выбрал для получения про-
фессионального образования УИПТ –
Уфимский индустриально-педагоги-
ческий техникум. В этом популярном
для будущих мужчин техникуме до
1983 года была военная кафедра, го-
товившая специалистов военной ав-
томобильной службы и железнодо-
рожных войск. Выпускал техникум
кадры мастеров производственного
обучения системы ПТУ и учителей
труда. Немаловажным для послево-
енной страны было и то, что УИПТ в
то время был одним их немногих в

в общежитии УАИ начинать утро го-
раздо спокойнее, просто перегляну-
лись… Перед отъездом в Минусинск
на зону Сибири и Дальнего Востока
первенства РСФСР (22-25 августа
1969 г.) на последнем медосмотре в
РВФД врачи не подписали Короткову
допуск. Саша признался, что ему вра-
чи давно уже не разрешали больших
нагрузок из-за проблем с сердцем. И
после этого медосмотра он перестал
выходить на старты ориентирова-
ния… 

В этот же 1969 год Александр Ко-
ротков окончил УИПТ и устроился на
работу учителем в дёмскую школу
№101, для души тренируя местных
школьников в ориентировании. Че-
рез четыре года он перешел на более
интересную работу методиста в Баш-
кирском РДЭТС, где была директором
с 1970 по 1982 гг. Л.В. Темнова.  Спе-
циальных знаний не хватало, он пос-
тупил в университет и в 1973 году
окончил географический факультет
Башкирского Государственного Уни-
верситета. 

В 1975 году к руководству бога-
тым Башкирским областным советом
по туризму и экскурсиям пришёл
В.Я. Вечеров, достаточно молодой и
инициативный спортивный функци-
онер, бывший до этого председателем
спортклуба СКСЮ, в котором блистала
хоккейная команда. Конечно, ему бы-
ла не чужда спортивная слава. И он
дал «добро» тренерскому дуэту Вл.
Путенихин – А. Коротков на создание
сборной команды Башкирской АССР
по ориентированию почти по про-
фессиональным канонам. На первом
же предсезонном сборе энергичные
тренеры провели анкетирование
отобранных кандидатов в команду по
целям и желанию совершенствовать-
ся в любимом ориентировании. Но
применять новации в работе с опыт-
ными сборниками (особенно с масти-
тыми башкирскими женщинами –
мастерами спорта) они пока не стали.
Запомнились на том сборе показ на
письменном столе техники лыжных
ходов от Вл. Путенихина да нечастые
и короткие, но весомые комментарии
Короткова.

И на Южной зоне зимой в Калуге в
1976 г. в общекомандном зачёте об-
новлённая сборная БАССР заняла вто-

СССР, где студенты находились на 
гособеспечении: кроме форменной
одежды обеспечивались бесплатным
трехразовым питанием. После раз-
личных изменений и слияний с 2013
года УИПТ стал единым Колледжем
БГПУ им. М. Акмуллы. 

ССттууддееннччеессккииее  ггооддыы.. Сам Алек-
сандр одним из стимулов поступле-
ния в УИПТ считал статью тренера-
динамовца из МВД, одного из пер-
вых в Башкирии СРК по ориентиро-
ванию на местности С.Г. Хафизова о
туристах-ориентировщиках техни-
кума. Ведь к этому времени Алек-
сандр уже имел опыт преодоления
дистанции на настоящих соревнова-
ниях по карте.

Летом 1969 г. я, ещё третьекур-
сник УАИ, был впервые вызван в
сборную Башкирской АССР. На поле-
вых сборах в Тавтиманово Александр
в первое же утро почти сразу после
подъёма отправился в резком темпе
на почти часовой кросс. Мы с другом
Станиславом Аксёновым, привыкшие
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Год назад от нас ушёл знаменитый башкирский тренер Александр Пет-
рович Коротков (4 декабря 1948 г. – 13 мая 2022 г.). Если бы мне пришлось
писать воспоминания о нем в духе школьных сочинений, то эпиграфом я бы
выбрал строки народного поэта Александра Твардовского: «Кто прячет
прошлое ревниво, тот вряд ли с будущим в ладу». А ведь Александр Петро-
вич стал известным тренером, подготовившим из периферийного парень-
ка одного из первых в СССР мастера спорта международного класса по
спортивному ориентированию в кроссовых дисциплинах Валерьяна Лукь-
янова! Так сложилось, что многие в России мало знакомы с жизнью этого
незаурядного тренера-самородка из Уфы. Говорят, мы живы, пока о нас
помнят. Богом или кем-то иным сверху были предопределены непростые
вехи жизни уфимского тренера Александра Петровича Короткова, о кото-
рых вспоминает Леонид Седюк.

АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ КОРОТКОВ 
И ЕГО ЖИЗНЬ В ОРИЕНТИРОВАНИИ



рое место. Мы опередили челябин-
цев, но уступили Татарии (какова ге-
ография Южной зоны!). Бирянка
Л. Нафикова (сейчас Стеценко) выиг-

истории у А.П. Короткова таким по-
воротным моментом стал переход в
1978 году непосредственно на трене-
рскую работу в Уфимский Авиацион-
ный Институт. Помню мы вешали в
институтских корпусах объявления,
ходили на занятия первокурсников и
агитировали за вступление в секцию:
«Увидишь страну СССР и красоту её
природы!». По расписанию проводи-
ли занятия, ставили оценки в зачёт-
ках, «выбивали» для команды путёв-
ки в студенческий профилакторий и
в профкоме дополнительные финан-
сы для поездок на «Майскую многод-
невку» в Тулу, на «Майскую поляну»
под Челябинском и пр. Тогда мы и на-
ши преемники-студенты брали в сек-
цию и сборную института (куда отби-
рались по результатам) не за «физи-
ку», а за светлые головы: «Соображай
быстрее, чем несутся твои ноги!».
Сборная УАИ (особенно её мужская
половина) на долгие годы стала в
числе лидеров башкирского ориенти-
рования. 

Постепенно при УАИ сформирова-
лась инициативная группа тренеров
и специалистов лесного спорта: прог-
рессирующий тренер А. Коротков и
вернувшийся домой в Дёму после
учёбы в Волгоградском политехе та-
лантливый картограф по призванию
М. Гизатуллин, новая формация спор-
тсменов – будущих тренеров: В. Про-
хоров, С. Солдатов и др. Для правиль-
ного восприятия спортивных карт
надо было чётко представлять, как
они создаются. Поэтому все в секции
создавали карты с чистого листа,
пользуясь методикой М. Гизатулина.
В типографии Уфимского ордена Ле-
нина авиационного института им.
С. Орджоникидзе были изданы в
1980-1982 годах три брошюры с ме-
тодическими указаниями по всем
этим проблемам.

ОО  ббаашшккииррссккоойй  шшккооллее  ооррииееннттии--
рроовваанниияя.. Обратимся к монографии
бывшего вице-президента ФСОР
Ю.С. Константинова «Из истории оте-
чественного спортивного ориентиро-
вания (1963-2013)», Москва, 2013:
«…Из этого поколения тренеров на-
иболее известны в России В.М. Про-
хоров и В.А. Капитонов (оба 1958 го-
да рождения). Этот тандем вместе с
их учителем и тренером А.П. Корот-
ковым при содействии бывшего в то
время председателем Дёмского спор-
ткомитета В.П. Путенихина возгла-
вил в 1987 году ДЮСШ №7. Поделили
портфели: Капитонов – директор,

рала «маркировку» у женщин. А муж-
ская команда (Седюк, Ишмухаметов,
Семёнов) стала вице-чемпионом в эс-
тафете, где дебютант студент БГУ
М. Семёнов на заключительном этапе
противостоял члену сборной СССР
Ю. Баранову. Отобрались в финал
первенства РСФСР в Томске. К сожале-
нию, из-за совершенно нелётной по-
годы в уфимском аэропорту улететь в
Томск вовремя (даже с пересадками)
и прибыть к старту вся команда Баш-
кирии не успевала… Так и напраши-
вается вывод: «пролетели» сами, не
купив заранее билеты с вылетом хотя
бы на день-два пораньше…

ССееммееййннооее  ппооллоожжееннииее.. Жизнь
есть жизнь, и женщины занимают по-
ловину неба. Так в 1977 году Валя Ба-
бушкина (эта его дёмская подопеч-
ная из племени ориентировщиц чем-
то была похожа на певицу Валентину
Толкунову) приняла предложение
Александра Короткова на общую
жизнь. Такое вот получилось ориен-
тирование по выбору. Когда-то он
пришел в её школу агитировать в
ориентирование. К тому времени она
уже года 2-3 с завистью смотрела на
его подопечных. Свидетелями на
свадьбе были О. Мараховская и И. Го-
рюнов, студентом занимавшийся в
секции туризма и ориентирования
УАИ (позднее КМС по туризму и док-
тор технических наук по авиадвига-
телям). Свадебное путешествие было
на Таганай, через 10 лет его повтори-
ли всей семьёй. 

Валентина восприняла принцип
жизни А.П.: «Знание-умение-навы-
ки». Его мама была хорошей хозяй-
кой и всему учила сноху. Валентина
окончила БГУ по специальности «Фи-
зика», но на практике в школе поня-
ла, что это не для неё. Она даже ус-
троилась по профилю специальности
на приличную работу по производ-
ству магнитов в дёмском филиале
УАПО. Говорят, легче управлять на-
цией, чем воспитывать четверых де-
тей. Незаметно подрастающие два
мальчика и две девочки Коротковых
требовали большего внимания и
пригляда. И, по совету мужа, Вален-
тина Николаевна через какое-то вре-
мя стала тренером по ориентирова-
нию в спортшколе. Как говорится,
при всём богатстве выбора другой
альтернативы не было.

ТТррееннеерр  ссттууддееннттоовв.. Моментов,
когда всё могло бы повернуться сов-
сем в другую сторону, хватает в
жизни каждого человека. В нашей
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Благодарственное письмо Минобра-
зования директору А.П. Короткову,  РБ,
2006 г.

Гимранов и Путин. Заметка о т
27.01.2001 г.



Прохоров – завуч, Коротков – мето-
дист. Это было золотое время дёмско-
го ориентирования: были созданы от-
личные спортивные карты, была еди-
ная методика тренировок, вся коман-
да тренеров работала на результат.
Выросло несколько поколений, при-
несших славу спортшколе, Башкор-
тостану и России». 

Естественно, с течением времени
костяк спортшколы, ставшей потом
СДЮСШОР №7, видоизменялся по дол-
жностям и функционалу. Были взлё-
ты нового поколения воспитанников,
особенно в ориентировании на лы-
жах. Новое время во главу угла пос-
тавило бизнес и деньги. Сейчас ви-
дим: шли к рынку, а пришли к базару.
Не все смогли приспособиться к но-
вациям. Менялись отношения между
коллегами и людьми вообще. Некото-
рые тренеры, не обновляя старый ба-
гаж знаний, со временем стали рабо-
тать практически на затухание наше-
го спорта.

В этих условиях В. Прохоров
уехал в Октябрьский. Коллеги стали
замечать, что А.П. стал снимать пе-
регрузки на работе и дома известным
русским способом… Расстроилась и
семейная жизнь – расстались году в
1993. Он ушёл в себя, как бы отгоро-
дившись и от лесных спортсменов.
Известно, что одиночество как состо-
яние не поддаётся лечению. 

В работе дёмских тренеров возни-
кали, конечно, какие-то дебаты-дис-
куссии по многим вопросам тренер-
ской жизни. Но мнение Александра
Петровича было основополагающим
и в основном непоколебимым и реша-
ющим. Просто все чувствовали, что
он более эрудирован по методам тре-
нировки и развития личностных 

качеств спортсменов. Чувствовалось,
что он много почерпнул из физиоло-
гии и анатомии человека, медицины,
психологии и различных методик
тренировки ориентировщиков и
спортсменов из смежных цикличес-
ких дисциплин. Известны и памятны
его размышления и тезисы по мыш-
лению правым и левым полушариями
головного мозга. Кому-то его манера
разговора могла показаться ментор-
ски-назидательной с нотками превос-
ходства. Наверное, он считал, что все
собеседники знакомы с принципами
работы мозга и прошли его путь поз-
нания нюансов физиологии.  

Авторитет А.П. Короткова был
непререкаем. У него были зрелые,
продуманные мысли, всё обосновано.
Его принцип: «Везде нужно бежать
напрямую и не бежать напрямую там,
где это невыгодно». Однозначно
признавал настоящим ориентирова-
нием лишь летнее ориентирование
бегом. Заданное направление на лы-
жах считал арифметикой. 

Мне, как автору, для этой публи-
кации даже пришлось восстанавли-
вать на диктофоне записи того ин-
тервью 2020 г. Вспоминая эти три
февральских дня и вечера 2020 года
и беседы с маститым тренером, мож-
но отметить его внутреннюю ра-
дость от того, что он мог излить род-
ственному по духу человеку нако-
пившиеся знания и впечатления.
Этот багаж так и оставался невос-
требованным для большинства, хотя
его ученики впитали и несли его в
себе. А.П. Коротков уже не работал
тренером, но очень хорошо отзывал-
ся о братьях Сорокиных и особенно
о неутомимом труженике, МС Иль-
шате Гимранове. 

Саша Коротков – школьник.

А.П. Коротков на соревнованиях.

В. Лукьянов, О. Русских, А. Коротков,
Первенство СКСЮ, 10.10.2021, Кабаково.

И. Гимранов – победитель Ишимбайского марафона, 2004 г.
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ВВооссппииттааннннииккии.. Расскажем о
звёздах тренера А.П. Короткова, мно-
гие из которых светят до сих пор в
отечественном спортивном ориенти-
ровании. Историю, как известно, пи-
шут победители. А.П. Коротков в сво-
ём интервью 2020 года говорил: «Бы-
ла у меня мечта – вырастить десять
мастеров спорта, а получилось даже
одиннадцать: О. Мараховская (сейчас
Русских; БМИ), В. Прохоров, С. Солда-
тов, В. Лукьянов, В. Капитонов, М. Ра-
дюк (Лукьянова), Р. Ганиева (Климо-
ва; БГУ), Е. Неешсало (Прохорова),
Е. Зозулина (Капитонова), А. Капито-
нова (Фадеева), И. Яковлева (Енике-
ева)!».

В этом списке мастеров Валерьян
Лукьянов – четвёртый, но он самый
яркий и титулованный воспитанник
А.П. Короткова!  Сам Валерьян очень
трудолюбив и фанатичен, он поэтап-
но ставил себе высокие цели, и потом
выполнял их. Валера почти за три го-
да стал мастером спорта! Причём ему
понадобилось лишь два года регуляр-
ных тренировок! (Известный ураль-
ский мастер спорта Сергей Кокорин
назвал его «Человек–Азимут!»). Ва-
лерьян Лукьянов в составе сборной
команды СССР в августе 1988 году на
Кубке социалистических стран
«Дружба» выиграл личное первен-
ство и эстафету в составе мужской
команды СССР. Было это в Черкасской
области, в городе Канев, где похоро-
нены Тарас Шевченко и Аркадий Гай-
дар. За эту победу в индивидуальной
дисциплине Кубка ему, первому в на-
шей стране, было присвоено звание
МСМК по спортивному ориентирова-
нию в кроссовых дисциплинах. Он
был членом сборной страны на про-
тяжении десяти лет. Участник перво-

го для СССР чемпионата мира (Фран-
ция, 1987 г.) и далее еще трех чемпи-
онатов мира в составе национальной
сборной. Много медалей и титулов
завоёваны им на чемпионатах мира
среди военных и других соревнова-
ниях.

ЭЭппииллоогг.. Как-то неожиданно для
всех в октябре 2021 года А.П. Корот-
ков приехал на клубные эстафеты
КСО «Салават Юлаев» близ села Каба-
ково. Улыбался, общался со знакомы-
ми и даже сфотографировался с луч-
шими своими воспитанниками. В те
последние годы он активно пристра-
ивал к своей половине оставшегося
по наследству отцовского дома ещё
одну комнату для себя и семьи млад-
шего сына Влада. У него хорошо ра-
ботали голова и умелые руки. Корот-
ковы к этому времени уже потеряли
старших Владимира и Марию… 

Также неожиданно уже вечером
13 мая 2022 года перед выходными,
когда ориентировщики разъезжаются
по лесам на бега, пришла весть о кон-
чине А.П. Короткова. И не все учени-
ки смогли с ним проститься. Конечно,
приехал из Октябрьского на проводы
учителя В.М. Прохоров… Последнюю
свою награду от ФСОР «Аттестат
признания заслуг за прошедшее 30-
летие ФСО России 1991-2021»
А.П. Короткову лично в 2022 году так
и не успели торжественно вручить …

ВВммеессттоо  ззааккллююччеенниияя.. Ещё пару
лет назад не совсем регулярно выхо-
дила с компасом на старты клубного
первенства Республики Башкортос-
тан «папина любимица» с детства
Анастасия Короткова. По образова-
нию она экономист, а с сентября
2022 г. в дирекции социальной сферы
системы РЖД в Уфе она занимается

организацией спортивно-физкуль-
турных мероприятий. Наверное,
спортивные гены родителей всё-таки
сказались. Поблагодарим Настю, пре-
доставившую семейные фотографии
отца. А супруга Валентина Николаев-
на в свои 55 лет вышла на пенсию и
уехала к сестре работать в Италию.
Сейчас живёт в 20-ти минутах езды от
Болоньи. Итальянский язык (здесь
диалект болоньезе) на слух даётся
сложновато, читать легче. У неё всё
хорошо, и зарплата в евро устраива-
ет. Но оставаться там надолго она не
планирует. Домой в Россию и на ма-
лую родину в Дёму всё-таки тянет… 

Леонид Седюк, ССВК,
Уфа, 2023 г.

Свадьба Коротков-Бабушкина, слева О. Мараховская, справа
И. Горюнов.

Коротков с внуком Егором (от Насти), январь 2013.



А.П. Тамара Дмитриевна, в спорте
мы с Вами давно.  Помню Вас с конца 90-
х, когда я возглавлял судейские колле-
гии чемпионатов и первенств России, а
Вы привозили на соревнования сбор-
ные команды Тульской области, ну и ко-
нечно, мы встречались на ветеранских
соревнованиях. Для меня Вы были «же-
лезной леди» – всегда спортивной, под-
тянутой, строгой, немногословной и
всегда на верхних ступеньках пьедеста-
ла. Такие выдающиеся люди как Вы не
рождаются просто так, они приходят в
наш мир для выполнения определенной
миссии, при этом проходят трудный
путь становления. Это так?

Т.О. Да вроде ничего особенного. Я
родилась в большой семье в рабочем
поселке, с деревенскими корнями, мы
не городские – мы поселковые. Воспи-
тывались на улице, во дворе росли, за-
калялись. Все в поселке жили в домах
барачного типа, квартирки маленькие,
семьи большие, дома особо не поси-
дишь, поэтому все дети основное вре-
мя проводили на улице во дворе. На-
верное, во мне были заложены актив-

ные спортивные гены,
поэтому я была заводи-
лой среди нашей детворы
и всегда придумывала и
инициировала подвиж-
ные игры: прятки, ска-
калки, волейбол, зимой –
лыжи, санки, «снежки»,
катание с гор на лыжах.
Инвентарь и наша экипи-
ровка были примитивны-
ми: лыжи с мягкими
креплениями для вале-
нок, одежда – какая была,
в том и играли, и бегали.

В школу ходила учиться также в своем
поселке. Наверное, повезло – в школе
учитель физкультуры очень любил лы-
жи и нас привлек к занятиям на лыжах,
а поскольку я была дворовой девочкой,
заточенной на активные движения, и
что-то уже умела, мне впервые в шко-
ле выдали лыжи с ботинками. В 5-6
классе мы уже участвовали в соревно-
ваниях, гордились тем, что у нас был
такой спортивный инвентарь. Конеч-
но, это позволяло показывать непло-
хой результат. Так развивались моя
спортивная судьба, настрой, спортив-
ный дух. Меня заметили старшие ре-
бята и посоветовали обратиться к тре-
неру по лыжам, тогда мне было 13 лет
и меня уже можно было отпускать ез-
дить на соревнования, ходить на тре-
нировки.

А.П. Лыжный спорт – это большая
работа на выносливость, скоростную
выносливость, терпение и труд.

Т.О. Труд и закалка заложены с де-
тских лет – работа в огороде, походы в
лес на заготовку грибов, ягод и прочие
хозяйственные работы, все само собой

естественно развивалось, одним сло-
вом, всегда в движении. Кроме лыж за-
нималась легкой атлетикой, велосипе-
дом, любила баскетбол, волейбол, хо-
дила в походы. В спортивной группе
мы друг перед другом старались тру-
дится не уступать, а я выполняла все
задания тренера, не пропускала заня-
тий и добивалась результатов.

Потом было заочное обучение в 
ВУЗе, семья большая, нужно было на
жизнь зарабатывать. Училась, работа-
ла, тренировалась. Хотя жили может и
«бедновато», но в поселке все так жи-
ли, сравнивать особо и не с кем было –
пища простая, деликатесов и излишес-
тв конечно не было. Но всё это не уг-
нетало, росли без обид на жизнь, были
свободны, много двигались.

Окончив Смоленский институт
физкультуры, лыжное отделение, меня
пригласили работать в Тульский поли-
технический институт как преподава-
теля на кафедру физического воспита-
ния и как сильную лыжницу. В инсти-
туте я поучаствовала в соревнованиях
по спортивному ориентированию,
очень понравилось. Благодаря моей
активности и хорошей физической
форме, меня порекомендовали Влади-
миру Михайловичу Троицкому в качес-
тве тренера по ОФП в группу спортив-
ного ориентирования.

А.П. Троицкого В.М. я знал как ор-
ганизатора матчей политехнических
ВУЗов, Тульской многодневки. На заре
своего вхождения в ориентирование
участвовал в его соревнованиях.
Предполагаю, что Ваше сотрудничес-
тво с Владимиром Михайловичем ста-
ло «точкой начала Вашей дистанции в
ориентировании».
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Овсянникова Т.Д. (Тульская область): 
ЕСЛИ НАУЧИЛИСЬ ПРАВИЛЬНО
ОРИЕНТИРОВАТЬСЯ В ЛЕСУ, ТО БУДЕТЕ
ПРАВИЛЬНО ОРИЕНТИРОВАТЬСЯ И В ЖИЗНИ

В феврале 2023 года свой 75-летний юбилей отметила
Овсянникова Тамара Дмитриевна – Почётный член ФСОР,
Отличник физической культуры и спорта РФ, известный
тульский тренер, чьи воспитанники неоднократно входили
в состав сборных команд России. Она – многократная
чемпионка и призер соревнований среди ветеранов,
семикратная чемпионка мира среди ветеранов. Она –
тренер, подготовивший двадцать два мастера спорта,
двадцать кандидатов в мастера спорта, из которых шесть
спортсменов входили в сборную команду России. Главный
редактор журнала «Азимут» Александр Михайлович
Прохоров побеседовал с Тамарой Дмитриевной.
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Т.О. Да, начав работать в команде с
В.М. Троицким, стала ездить со студен-
тами на соревнования по спортивному
ориентированию и заболела этим ви-
дом спорта, как сейчас понимаю, что на
всегда. Лыжная подготовка позволила
стать бегающим тренером. Так, совмес-
тными усилиями, выезжая на сборы и
соревнования из года в год, сложилась
неплохая команда. Я выполнила норма-
тив мастера спорта СССР по спортивно-
му ориентированию. Наступил такой
момент, когда внутренне почувствова-
ла, что начала служить, жить и дышать
ориентированием.

А.П. Хочу заметить, что девиз жур-
нала «Азимут» «Ориентирование как
образ жизни» очень созвучен Вашему
состоянию.

Т.О. Мне нравилось ездить по стра-
не, привязанности к дому не было. В
поселке жизнь скучноватая, а тут лес,
простор, новые места, новые лица, но-
вые знания. Со студентами выезжали в
палаточные лагеря, собирали ягоды,
пели песни под гитару у костра. Это
всё сближало коллектив, конечно, это
было время туристкой эпохи развития
ориентирования. А когда ориентиро-
вание стало спортивным ориентирова-
нием, мы внесли в него спортивных
дух. Со студентами продолжала рабо-
тать, оттачивала спортивное мастер-
ство. Сама могла часами бегать по лесу
и за собой тянуть студентов, подтяги-
вала им ОФП, вместе совершенствова-
лись в технике ориентирования, по-
явились результаты. Одно время приг-
лашали работать тренером в ВСОС «Бу-
ревестник» Тульской области. Команда
нашего политеха стала прогрессиро-
вать, нас с Троицким заметили. Стали
брать в сборную. 

А.П. Можно сказать, это был этап
становления Вас как тренера в спор-
тивном ориентировании, а что дальше?

Т.О. Настал момент, когда я себя
почувствовала личностью, у меня по-
явились определенные требования и к
себе, и к окружающим. Для себя поня-
ла, что «чего-то стою». Решила внести
перемены. Перешла работать на завод,
где мне обещали выделить жилпло-
щадь. Набрала в тренировочную груп-
пу заводских ребят, стали трениро-
ваться, жизнь налаживалась. Родилась
дочь, дали комнату в коммуналке, этап
десятилетней коммунальной жизни. В
заводскую группу пришли девочки с
желанием серьёзно заниматься, с их
желанием и моим спортивным духом
они стали бежать. А через наш общий
результат у меня нарабатывался авто-
ритет, имя. Я уже имела определенный
вес в нашем виде спорта. Работала

много, практически все время в лесу,
даже в отпуск не было времени пойти.
Когда чувствуешь, что это нужно тво-
им спортсменам, можно забыть обо
всём – работа только на успех. 

А.П. Наверное, наступает понима-
ние, что для развития ориентирования
необходимо работать с детскими груп-
пами, когда тренерский эффект ярче
виден. 

Т.О. Да, как раз наступил период
развития детского ориентирования, и
я перешла работать в Городской Центр
Детского Юношеского Туризма под ру-
ководством Дудина В.В. Научить, при-
вить навыки трудится на результат,
научить дружить, быть коммуника-
бельным в коллективе, научить пони-
манию, что кроме прав у спортсмена
есть и свои обязанности – это теперь
наша задача. За весь период своей ра-
боты (с 1975 г. – Политехнический ин-
ститут, с 1982 г. – Машзавод, с 1992 г.
– ГЦДЮТ, с 2002 г. по сегодняшний мо-
мент – СШОР «Юность») подготовлено
22 мастера спорта, 20 кандидатов в
мастера спорта и 6 человек, входящих
в списочный состав сборной России по
спортивному ориентированию.

А.П. Как тренер Вы состоялись. А
как спортсмен?

Т.О. Ярких по-
бед не было, бе-
гая со студента-
ми, выигрывали
эстафеты, выпол-
нила норматив
мастера спорта
по спортивному
ориентированию.
А потом по воз-
расту стала бе-
гать в ветеран-
ском спорте.
Имея за плечами
большой опыт,
хорошую физи-
ческую подготов-
ку, мою любовь к
спорту, стремле-
ние к победе поз-
волило мне мно-
гократно выигры-
вать Всероссий-
ские соревнова-
ния как в кроссо-
вых, так и в лыж-
ных дисципли-
нах. Я – семик-
ратная чемпион-
ка мира среди ве-
теранов и в зим-
них, и в летних
чемпионатах, а
всего у меня пят-

надцать международных спортивных
наград разного достоинства. 

А.П. Мы многое узнали о Вас, о зна-
чительном периоде истории нашего
вида спорта. Ваши пожелания читате-
лям журнала и ориентировщикам на-
шей необъятной Родины?

Т.О. Я выросла без обиды на дет-
ство, всегда в работе, в тонусе и до сих
пор готова делать для нашего вида
спорта все возможное. Мои пожелания
– любите спорт, движение – это
жизнь. Заразившись однажды спор-
тивным ориентированием, несите этот
вирус всю свою жизнь и помните наши
заповеди: «Не беги быстрей, чем дума-
ет твоя голова», «Сориентируй карту,
найди свое место, выбери вариант и
продолжай движение вперед». И пом-
ните, «если вы научились ориентиро-
вать в лесу, вы правильно будете ори-
ентироваться в жизни».

А.П. Спасибо, Тамара Дмитриевна,
за Ваш рассказ. Здоровья Вам, новых
спортивных достижений Вам и Вашим
воспитанникам!

Главный редактор
журнала «Азимут»

А.М. Прохоров



– Эдуард, Вы один из немногих в
нашем виде спорте в России и в мире,
кто имеет такую богатую спортив-
ную биографию, украшенную медаля-
ми разных достоинств. Знаю тому
много примеров: для юных ориенти-
ровщиков вы – кумир, а молодежь, до-
бившись определенных успехов в
юниорских соревнованиях, всегда
мечтала сразиться с Вами и обыг-
рать. Даже не хочу вспоминать про
юбилейную дату, а просто – давай-
те расскажем читателям журнала и
всему О-сообществу, с чего начинал-
ся путь чемпиона и как куётся воля
к победе.

– Я родился в Иркутской области,
городе Усолье Сибирское. Мама, Дра-
гунская Любовь Михайловна,  всю
свою жизнь была воспитателем в яс-
лях и детском саду и до сих пор про-
должает свою деятельность. Когда мне
было восемь месяцев, мама ушла от от-
ца, и мы с ней уехали к её родителям в
деревню Щучье (это между Курганом
и Челябинском). А двумя годами
позже мама переехала в Комсомольск-
на-Амуре. Жили мы сложно, но мама
поддерживала меня, как могла. Она
родилась в г. Копейск Челябинской
области. У меня есть младшая сестрен-
ка и младшие два брата, все они живут
в Комсомольске-на-Амуре. Фактичес-
ки я считаю себя дальневосточником,
поскольку всю свою сознательную
жизнь, начиная с детского сада по
университет, я провел в Комсомоль-
ске-на-Амуре и Хабаровске. Поэтому,

когда спрашивают, где моя роди-
на, я говорю – Дальний Восток. 

Закончил школу №14. После
школы пошел в СПТУ 25 на элек-
тромонтажника, потому что там
была команда по лыжам и там
поддерживали занятия спортом
(это же училище окончила Юлия
Чепалова). После училища все
идут в институт, и я пошел в Ком-
сомольский педагогический на
учителя географии. Сдал зимнюю
сессию. Но к этому моменту по-

нял, что это образование мне ни к че-
му и мешает заниматься спортом,
пришлось расстаться с институтом.
Это был 1991 год, я полностью погру-
зился в тренировки. Высшее образо-
вания я получил позже, в 1997 году
поступил в Хабаровский педагогичес-
кий университет на тренера-препода-
вателя и окончил его с отличием.

– Как Вы попали в спорт, и что
привлекло Вас в спортивном ориен-
тировании?

– Если говорить о том, как я попал
в спорт, нужно рассказать о моей тет-
ке, Валентине Драгунской.  Она с дет-
ства была спортсменкой-лыжницей.
Занималась в клубе любителей бега. С
младенчества везде брала меня с со-
бой, ей нравилось нянчиться со мной.
Помню себя маленьким ребенком, как
она меня приводила на лыжную базу,
сажала у футбольных ворот, сама бе-
гала кросс или каталась на лыжах, а я,
маленький, ждал, когда они придёт с
тренировки. На её примере хотелось
заниматься спортом. Пытался после
детского сада пойти в школу со спор-
тивным уклоном, но меня не взяли, так
как я был не гибким, из-за этого же не
взяли в плавание. Попробовал воль-
ную борьбу – не понравилось.  Я мно-
го времени проводил с Валентиной,
бегал в манеже, катался на лыжах. И
уже сбегал 30 км, еще не занимаясь
спортом, было мне где-то до 13 лет. 

У её тренера был сын моего воз-
раста. И ему однажды сказали: «Что
твой сын болтается с Хренниковым,

сделайте детскую группу, пусть ходят
в секцию». Он сделал, и мы начали хо-
дить в нее, так я занялся лыжными
гонками, было мне где-то 12 лет. С 12
до 14 я занимался лыжными гонками,
даже ездил в спортлагерь. Из-за моего
характера с лыжными гонками приш-
лось попрощаться. На первенстве края
в марте 1987 года мой тренер уехал и
оставил за себя молодого. Тетка дала
мне пластиковые лыжи, а этот тренер
сказал, чтобы я бежал как все на дере-
вянных. Я уперся, сказал, что побегу
на пластиковых, так как могу показать
очень хороший результат. Он сказал,
если побежишь на пластиковых, то
можешь валить из лыжных гонок, ну
так и произошло.

Второй человек, прививший мне
интерес к спорту – это мой классный
руководитель Нина Ивановна Чурако-
ва, учитель географии, которая возила
нас на турслёты. Она и познакомила
меня с ориентированием.  На первен-
стве города по группе М-14 я занял
второе место, еще не занимаясь ори-
ентированием. Это было параллельно
с занятиями лыжными гонками. В на-
чале сентября 1987 года меня вызвали
к завучу школы и сказали: «Хочешь
поехать на краевые соревнования по
ориентированию в Хабаровск?». Ко-
нечно  я согласился! На ж/д вокзале
нас встретил тренер Юрий Семенович
Казадаев. На соревнованиях я занял
пятое место. И Юрий Семенович пред-
ложил мне начать заниматься ориен-
тированием. Как оказалось, нужно
часто ездить в Хабаровск на соревно-
вания и можно официально не ходить
в понедельник в школу, так как поезд
приходил утром и нам давали осво-
бождение. Я был очень этому рад, ска-
зал: «КОНЕЧНО! Я буду ездить на со-
ревнования». Можно считать это от-
правной точкой. 

Примерно шесть лет я занимался у
Юрия Семеновича, фактически он за-
менил мне отца, он мне очень сильно
помогал. Будучи сам воспитанником
Анатолия Михайловича Чепалова, тре-
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К ЮБИЛЕЮ ЭДУАРДА ХРЕННИКОВА



43ЮБИЛЕЙ

нера олимпийской чемпионки по
лыжным гонкам, он и нас тренировал
как лыжников-гонщиков, тренировок
по ориентированию почти не было, но
была крутая «школа жизни»: мы стро-
или избы в горах и на вкатывании в
них жили. Времена были очень слож-
ные, тренер отправлял меня покупать
китайские вещи, и мы торговали ими,
шили спальники, я работал буранщи-
ком на лыжной базе. У Юрия Семёно-
вича я многое почерпнул, за что я ему
очень благодарен. Он сыграл огром-
ную роль в моём воспитании. 

Потом пришел момент, когда я по-
взрослел и захотел стать чемпионом
мира, а не просто развлекаться. Это
было лет в 19-20. И мне нужно было
принять решение, что делать дальше.
Я решил, что пойду тренироваться к
Юрию Николаевичу Семенчукову в Ха-
баровск, так как он был тренером
сборной края, профессиональный и
грамотный специалист, наиболее мне
подходящий. Если взять Казадаева
Юрия Семеновича и несмотря на то,
что он мне очень много дал, он –
очень авторитарный человек, все нуж-
но было делать так, как он считал нуж-
ным. А я уже к тому моменту доста-
точно подрос как спортсмен, и у меня
был большой опыт соревнований по
ориентированию.  Мне нужна была са-
мостоятельность, которую он мне уже
не мог дать. Эту самостоятельность
мне дал Юрий Николаевич – возмож-
ность ездить, самостоятельно выби-
рать тренировочные средства, при
этом он всегда четко видел, когда я на-
чинал халявить, и знал, когда нужно
встряхнуть. Поэтому у нас получился
хороший тандем. Благодаря этому я
рос как спортсмен-профессионал.
Ориентирование завлекло своим раз-
нообразием, я не люблю монотон-
ность, мне нравилось ориентировать-
ся, принимать самостоятельные реше-

ния. Здесь я совместил любовь к лы-
жам и к ориентированию, которое зав-
лекло и до сих пор меня не отпускает.
Ну, и просто у меня талант к ориенти-
рованию – без всякого обучения я на-
чал очень хорошо ориентироваться. И
конечно, сказалась плодотворная ра-
бота моих наставников. Огромная бла-
годарность Юрию Николаевичу! Были
очень тяжелые годы, он изыскивал
средства для наших поездок и трени-
ровок. Я представляю, насколько это
было тяжело в то время. Он начинал
свой бизнес, ездил в Китай, и полови-
ну, если не большую часть, этих денег
он тратил на меня. Он тоже очень хо-
тел добиться нашего результата, и мы
его добились.

– Кроме личных тренеров навер-
няка Вас окружали и другие люди?

– Отдельно хотелось бы отметить
людей, которые помогли в спорте. Ми-
тякова Алексея, он дал мне многое в
понимании карт, я ходил с ним рисо-
вать карту, очень часто останавливал-
ся у него дома, он мне рассказывал
про карты, научил меня, как правиль-
но брать азимут. Безымянный Ю.И. –
Тренер с большой буквы, он проводил
совместные сборы для сборной, и для

него все были как свои ребята, мне это
тоже сильно помогло. Гатаулин Ринат
очень помогал мне в сложные времена
и стал другом семьи. Нурисламов Ан-
вар – руководитель Пермской ассоци-
ации – уже много лет  помогает нам
ездить и выступать.

И было море людей, фанатов ори-
ентирования, о которых стоит расска-
зывать отдельно, их не перечесть: Ло-
сев, Капитонов, Акимов и многие дру-
гие, кто проводил соревнования, кто
помогал в СКА и ЦСКА, тренеры и, ко-
нечно, мои соперники, особенно Груз-
дев Андрей.

– В России Вы – один их немногих
профессиональных спортсменов-ори-
ентировщиков. Это благодаря Воору-
жённым Силам России, или могло
быть как-то иначе? 

– Мой тренер, Казадаев Ю.С., был
прапорщиком военной части, и я как
спортивный актив начинал участво-
вать в чемпионатах округа среди во-
еннослужащих с 1990 года. В 1993 го-
ду в Комсомольске я пошел на сроч-
ную службу. И оттуда в 1994 г. меня
перевели в СКА ПВО Хабаровск, а в
1995 г. – в СКА Хабаровск, филиал
ЦСКА. Там были прекрасные люди, 

С Ю.Н. Семенчуковым, 2007 г.

2011 г., Норвегия
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которые нас готовили и во многом по-
могали. Хотелось бы сказать большое
спасибо Потапову Сергею Юрьевичу,
Мазалову Сергею.  В 2007 году меня
перевели в ЦСКА, где я служу по нас-
тоящее время. В ЦСКА служат люди,
по-настоящему любящие спорт и мак-
симально делающие для его развития.
Там особая атмосфера любви к спорту.
Все люди, с которыми там взаимодей-
ствуешь, стараются, чтобы было как
можно лучше спортсменам и спорту. Я
счастлив, что мне повезло там ока-
заться. 

Вообще для спортсмена, который
становится профессионалом, финан-
совая составляющая – это необходи-
мая вещь. Пока ты юниор, пока ты в
институте, ты можешь бегать просто
ради удовольствия, а когда ты начина-
ешь заниматься спортом професси-
онально, то должен получать заработ-
ную плату, или придётся бросить
спорт и зарабатывать деньги.  

– Сегодня в программе междуна-
родных соревнований по спортивно-
му ориентированию три направле-
ния ориентирования (кросс, лыжные
гонки, велокросс), много дисциплин.
Вы специализируетесь в какой-то ко-
нкретной дисциплине?

– Ориентирование я люблю во всех
его проявлениях, мне нравится и лет-
нее, и вело, и зимнее ориентирование.
Конечно, лыжи – это основной вид, ко-
торый мне очень нравится, поэтому
лыжное ориентирование является для
меня основным направлением в спор-
тивном ориентировании, в котором я
специализируюсь сам и тренирую
спортсменов. Хотя, когда было мое

становление как спортсмена, был мо-
мент выбора – я одинаково хорошо
бегал и летом, и зимой. Мы обсуждали
с тренером специализацию и решили,
что на Дальнем Востоке зима длится с
октября по май, есть возможность дол-
го кататься на лыжах и мало летней
местности, поэтому я стал зимником.

– Как достигаются вершины ми-
рового ориентирования, и как долго
Вы планируете выступать в спорте
высшего мастерства?

– Изначально для меня ориентиро-
вание было развлечением и удоволь-
ствием – поездки, соревнования, ту-
совки. Но в какой-то момент приходит
осознание, что ты хочешь добиться
чего-то большего. И в этот момент ну-
жен выбор. Либо ты остаешься в спор-
те и идешь к вершине, либо выбира-
ешь что-то другое. Но у меня не было
сомнений, я хотел стать чемпионом
мира. Сам писал себе планы. Пытался
узнать, как тренироваться, у тех лю-
дей, которые вокруг. Читал книги.
Сильно повлияла на мое становление
как ориентировщика книга В. Косты-
лева «Как стать чемпионом». Мне по-
везло с А.М. Чепаловым – мы вместе
тренировались, в 1998 г. он готовил к
Олимпийским Играм свою дочь Юлию,
которая стала олимпийской чемпион-
кой, а я в этом году готовился к ЧМ.
Перед началом этого сезона съездил
на сбор в Раубичи с А.М. Чепаловым,
посмотрел, как тренируется лыжная
сборная, поговорил по планам. На ос-
нове этого составил свой план, по не-
му я тренировался самостоятельно. И
мне удалось подготовить себя, чтобы
стать чемпионом мира.  

Самое главное, если ты хочешь
чего-то достичь, нужно самому искать
информацию, учиться ее перерабаты-
ватьи и применять. Ни один тренер,
наверное, не сможет из тебя сделать
чемпиона, если ты сам не будешь ни-
чего делать. Девиз на первой страни-
це моего спортивного дневника: «Ни
из какого спортсмена, даже самого та-
лантливого, невозможно сделать чем-
пиона, если сам ученик не будет стре-
миться к вершинам мастерства, само-
забвенно тренироваться».  Тренер –
это помощник. Я своим спортсменам,
которые приходят тренироваться,
всегда говорю – я не ваш тренер, я ваш
помощник. Если вы хотите побеждать,
я буду помогать. И вы точно добьетесь
успеха. Спортсмен должен сам стре-
миться, сам думать. Он не должен быть
просто машиной. 

На вопрос сколько я буду бегать –
я завязывал уже парочку раз. Так что
это очень сложный вопрос. На самом
деле я уже фактически больше тренер,
потому что как ты ни обманывай при-
роду и здоровье, оно не вечное и берет
свое. Два года назад у меня был проб-
лемы со спиной. Был большой кризис,
я думал, что вообще не смогу ходить. В
тот момент я вообще не думал о спор-
те. Почти прекращал, когда меня
дважды не брали на чемпионаты мира
из-за возраста в 36 лет:-) Но сейчас
опять бегается, очень тяжело от этого
отказаться. Мы адреналиновые мань-
яки. Это такое удовольствие и кайф
бегать. Плюс люди меня поддержива-
ют. Они рады, что я могу показывать
результаты в своём возрасте, и это
подталкивает их на занятие спортом.
Показываю молодежи, насколько дол-
го можно бегать, потому что помню
свои ощущения, когда Коле Бондарю
было 33 года, а мне – 22, в тот момент
и я думал: «Как можно в 33 года вооб-
ще показывать результаты, какой Коля
Бондарь старый». Поэтому сейчас
никто не думает, что 33-летние спор-
тсмены старые. Сейчас такого ни у ко-
го в головах нет, благодаря мне. Наш
спорт разнообразен, и ты можешь ком-
пенсировать нехватку одних качеств
другими.

– Есть ли у Вас кумиры в спорте и
в жизни? Или примеры, которым хо-
чется подражать? 

– В спорте у меня как таковых ку-
миров не было. Я сам хотел побеждать,
даже помню свои слова, когда я начал
попадать в сборную. Я просил в шутку
Кузьмина, Корчагина, Бондаря, Кор-
мщикова: «Подождите, не бросайте
ориентирование. Когда я у вас выиг-
раю, тогда можете уходить. Я хочу
быть самым сильным, не хочу чтобы
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люди говорили, что был какой-то
спортсмен и он был непобедим. Я хо-
чу быть лучшим и сильнейшим». Бор-
зо, нагло, но я их победил. Мой девиз
– главное, Победа, а не участие. Мне
без разницы 4-е или 34-е место, если
ты не в призах, значит проиграл.

– Как мы выяснили из беседы, Вы
занимаетесь тренерской работой. В
дальнейшем это станет Вашей ос-
новной деятельностью. Несколько
слов о подготовленных Вами спор-
тсменах.

– Я уже жил в Перми, моя жена
Татьяна была воспитанницей Неволина
Ю.В. и сама начинала тренерскую
карьеру. У Юрия Викторовича подрас-
тали ребята, и ему уже не хватало вре-
мени заниматься со взрослыми спор-
тсменами. Я решил им помогать. Сна-
чала было несколько ребят, затем мы
стали работать с Марией Кечкиной. Ре-
бята были неплохие, но Мария хотела
стать чемпионкой. Я начал ее трениро-
вать уже серьезно. И понял, что многое
не знаю сам про себя. Не знаю, как ра-
ботаю на дистанции, не знаю, как бе-
гаю вообще, и мне пришлось первое
время за собой следить на дистанциях,
анализировать каждый свой шаг. Мне
это очень мешало, я совершал множес-
тво ошибок, думая о том, что я должен
сказать спортсменам. Потом появилась
Татьяна Оборина. Вместе с ними я рос и
как спортсмен, и как тренер, очень
многие вещи начал постигать более
тщательно, более грамотно, углубляясь
в суть вещей. Плюс появилось много
новой информации благодаря интер-
нету, стало возможно использовать пе-
редовой опыт лыжников. 

Это были новые эмоции!  В памяти
моменты: Таня – чемпионка Европы,
Маша – чемпионка мира! Это так вол-
нительно и тяжело ждать своих спор-
тсменов с дистанции. Так радуешься
их успеху! 

Мне удалось довести двух девушек
до знания чемпионок мира, заслужен-
ных мастеров спорта. Александр Пав-
ленко сейчас один из лидеров в зим-
нем ориентировании, жаль, что сейчас
нет чемпионатов мира, я думаю, он бы
и там смог проявить себя. Дочка у ме-
ня тоже на достаточно высоком уров-
не, попытаюсь ей помочь.

Я бы не сказал, что у меня есть ка-
кая-то основная деятельность тренера
или спортсмена. Я даже не хочу, что-
бы была основная деятельность, хотя
многие люди вокруг этого почему-то
хотят, особенно из руководства. В мо-
ем понимании это наоборот очень ин-
тересно быть тренером и спортсменом
вместе, я постоянно постигаю новое.
Мне кажется, на расстоянии в ориен-

тировании тяжело понять, что спор-
тсмен думает, какие возникают ситу-
ации. Это можно понять, только когда
ты бегаешь. И это постоянно должно
обновляться. Когда спортсмен пока-
зывает точку в карте, где он совершил
ошибку, я сразу могу понять почему,
ведь я был в этой ситуации. Поэтому
это очень интересно быть и тренером,
и спортсменом в одном лице. 

– Думаю, что для молодежной
аудитории полезно знать какими ка-
чествами и умениями должен обла-
дать современный спортсмен-ориен-
тировщик мирового уровня.

– Основное качество вообще для
спортсмена-ориентировщика – психо-
логическая составляющая, психологи-
ческая подготовка, умение концен-
трироваться, держать себя в руках. Мы
очень много отвлекаемся, а вот на-
учиться все игнорировать, терпеть на
фоне всего этого  физическую нагруз-
ку, уметь концентрироваться и
принимать правильные решения, – это
самое важное. И постоянная работа.

– Какие соревнования для Вас са-
мые памятные, что больше всего
запомнилось? 

– В моей карьере было очень мно-
го соревнований, много чемпионатов
мира. Выделить сложно. В каждом бы-
ли какие-то интересные вещи. И все
же выделю два. Самый запомина-
ющийся – это первый чемпионат мира,
когда я получил первую золотую ме-
даль, это была эстафета 1998 года.
Тренеры плакали, это была первая зо-
лотая медаль у России.

И был сложный момент в Абзаково,
на отборах на чемпионат мира в 1995
году.  Перед этими соревнованиями я
был сильно готов, занял 1, 2, 3 место в
Сыктывкаре и планировал отобраться
на свой первый чемпионат мира.  Но в
первый день я приболел и на спринте
занял 15-е место. Второй день – длин-
ная дистанция 30 км и 30 градусов мо-
роза. Мне, чтобы поехать на ЧМ, нуж-
но было занять первое место. И я смог
себя так психологически загнать на
соревнованиях, добежал до такого
состояния, что друзья потом говори-
ли: «Ты стоял на женском КП, тянул
руку мимо компостера и пытался от-
метиться. Рука не попадала на ком-
постер, но самое главное, что более
получаса я находился вообще без соз-
нания. Я помню только местами, что
лежу в снегу, видать я упаду в него –
очнусь. Так продвигался до предпос-
леднего КП. В итоге меня привезли на
финиш. Сказали, что могло остано-
виться сердце, мне вкололи какой-то
укол. Но смысл в том, что можно нас-
только психологически себя побороть,

что ты можешь даже в бессознатель-
ном состоянии продолжать идти к це-
ли. Это был очень сложный этап. Мое
тело всю зиму отходило, был ступор.
Но повезло, что мы поехали на Чемпи-
онат Северных стран в Швецию без от-
бора и я поехал в Словакию на между-
народные соревнования, там отошел
психологически и снова смог начать
побеждать.

– Кроме ориентирования еще чем-
то занимаетесь в свободное от спор-
та время?

– Прямо такого увлечения у меня
нет, поскольку ориентирование зани-
мает всю мою жизнь. Как хобби – за-
нятие тренерской деятельностью. Моя
работа – это спорт, я как спортсмен. А
все свое свободное время я отдавал
тренерской работе. Помощь в подго-
товке лыж, организация соревнова-
ний, катание сетки на буране, плани-
рование дистанций и т.д. Можно наз-
вать это хобби. 

– Что Вы больше всего цените в
людях, а что не приемлете? 

– Что я люблю в людях? Наверное,
то же, что и в себе, – честность и от-
крытость. Не люблю, когда тебе в гла-
за говорят одно, и тут же отворачива-
ются и за спиной говорят иное. Это то,
что мне больше всего не нравится в
людях. Поэтому я всегда говорю всем
в лицо все, что думаю. Возможно это
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неправильно, и очень многих людей
это отталкивает.  Наверное, это пото-
му, что мне не важно, что будет думать
обо мне основная масса людей, важно,
что будут думать люди, которые меня
знают, которые реально мои друзья,
знакомые. Я критикую и отмечаю
иногда какие-то недостатки, но не по-
тому, что я хочу сказать что-то плохое
или обидеть, а просто хочу, чтобы лю-
ди посмотрели и сделали в следующий
раз лучше, стали лучше, проводили
лучше соревнования, это вовсе не зна-
чит, что они плохие, нет. Это для того,
чтобы человек в следующий раз сде-
лал ещё лучше!

– Имея огромный опыт работы в
сборных командах России, Вооружен-
ных Сил, Пермского края в качестве
спортсмена не появляется ли жела-
ния что-то изменить, стать фун-
кционером в спорте?

– Хочу ли я стать спортивным фун-
кционером? Наверное, для этого тоже
нужно свое призвание, потому что фу-
нкционер, как и политик, должен дер-
жать свои эмоции при себе, нужно
уметь общаться с разными людьми.
Как раз тут правду, наверное, не сов-
сем правильно говорить, точнее нуж-
но говорить ее корректно. Поэтому се-
бя функционером в ориентировании
пока не вижу, хотя постепенно с жиз-
ненным опытом приходит понимание
многих вещей. Если в какой-то момент
я жестко и плохо относился к опреде-
ленным людям, то сейчас я отношусь к
этому спокойней. Понимаю, почему
люди делают определенные вещи. Мо-
гу не соглашаться с этим, но нет уже
такого мальчишеской злости. Думаю,
что сейчас, если и есть какая-то рабо-
та для меня, то это в Вооруженных Си-
лах, в ЦСКА – подготовка команды,
развитие ориентирования.

Пользуясь случаем, хочу сказать
большое спасибо всем тем людям, ко-
торые окружали меня эти годы. Хочу
извиниться перед людьми, которым я
сказал что-то плохое. Спасибо людям,
которые занимаются нашим видом
спорта, вкладывают силы и душу в
развитие ориентирования. Также
большое спасибо специалистам, про-
ектировщикам и постановщикам
трасс, которые зачастую остаются в
тени, но без них не было бы соревно-
ваний. Большое спасибо людям, кото-
рые готовят соревнования. Все мы
причастны к одному делу! 

– Спасибо Эдуард за откровенный
разговор, и пусть все Ваши мечты и
планы на будущее исполнятся. В
прошлое и настоящее нашего спорта
Вы внесли огромный вклад! 

С М. Кечкиной
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